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Большевичка
Ольге Ивановне сейчас около девяноста, и 

период нарымской ссылки занимает в ее дол
гой жизни сравнительно малый срок: два
года. Однако именно в Сибири она возму
жала, сформировалась как личность,' как ре* 
волюционный, идейный боец.
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ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Обед в улучшенном 
интерьере

Во многих рабочих столовых Томска 
проведена реконструкция. Обновились 
обеденные залы, появилось новое обо
рудование на кухнях. А  что изменилось 
в главном — в культуре, качестве об
служивания?
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Новые КНИГИ томичей
Любовь к какому-то конкретному де

лу закладывается в человеке с очень 
ранних пор. Важно вовремя подметить 
склонности и способности ребенка, нап 
равить их в нужную сторону. Такая 
мысль проглядывается во многих эпи
зодах новой повести Т. Каленовой «По 
следу Рыбки».
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О т бригадного —  к коллективному

Трест на подряде
Все строительные подразделения треста «Томлесстрой» 

перешли на коллективный подряд.
Коллектив треста взял на себя обяза

тельство выполнить в 1987 году строитель
но-монтажных работ на сумму 20,5 
миллиона рублей. Однако главный пока
затель, на который будет ориентироваться 
трест, — ввод в запланированные сроки и 
с высоким качеством всех пусковых объ
ектов. Рубеж по росту производительности 
труда — 3,7 процента, прибыли намечено 
получить 1.860 тысяч рублей.

Смелее наступать
Коллективный подряд проложил себе до

рогу на лесных стройках области экспери
ментом в Полуденовской ПМК. Казалось, 
все проверено и испытано. Коллективный 
подряд пришелся по душе бригадам и 
СУ-23, которые действовали по законам 
самой прогрессивной организации труда. 
Но до последнего времени в некоторых под
разделениях треста все еще присматрива
лись: а рисковать ли? Лишь на второе за
седание хозсовета «Томлесстроя» привезли 
свои договоры на коллективный подряд 
руководители СУ-24, Томского СМУ, уп
равления механизации строительства. Еще 
за день до заседания хозсовета начальник 
СУ-24 Ю. Б. Домнич с опаской говорил:

— Подряд, конечно, хорошо, но...
Он замялся.
— Опасно? — спросил я.
— J Есть опасение. Еще не отлажена си

стема планирования, полностью не выда
ется документация, не отрегулированы пу
ти обеспечения строек материалами. И ни 
положений на этот счет, ни инструкций.

— Инструкции сам подряд вырабатыва
ет.

—На одной инициативе далеко не уедешь, 
— не согласился Домнич. — Нелегко вы
держать подряд, если в управлении около 
сорока объектов и один другого меньше. 
Раскидали мы бригады по стройкам, сра
зу не соберешь.

Может, ’ Домнич и преувеличивал слож-' 
ности, но заботы его понятны. СУ-24 ньш- 
че кровь из носу, но школу в Асине сда
вать надо. И вот строители заторопились, 
а снабженцы не смогли раздобыть оконные 
блоки, хотя поставки ведут подразделения 
«Томлесст]роя». Еще загвоздка: не отлаже
на работа строительной техники в две сме
ны. А  ну как не поставит в срок обору
дование еще и заказчик? Что тогда, подряд 
побоку?

И если большинство объектов этого уп
равления не будут завершены ньшче, 
бригады не получат премиальных. Часть 
средств останется на предпусковые рабо
ты. А  ведь надо организовать дело на 
каждой строительной площадке так, что
бы заработок каменщиков, монтажников и 
отделочников был достаточно высоким. 
Чтобы поверили люди в успех и в пер
спективу.

Необходим четкий расчет, такая расста
новка сил, которая давала бы каждой 
бригаде возможность сдавать в году два- 
три объекта и получать за это солидньш 
приработок. А  это, к сожалению,< еще не 
получается у  асиновских леСных Строите
лей.

Мы разговорились с заслуженным стро
ителем РСФСР бригадирюм М. Ч. Нужмут- 
диновым. Он тоже бьется за то, чтобы 
бригаде дали нынче хотя бы два значимых 
пусковых объекта из десяти. -

— Раскидали силы по всей округе и не 
знаем, за что взяться. То на хлебозавод 
кинемся, то за молокозавод возьмемся. И 
подстанция, и котельная — все вроде бы 
нужные стройки. А  вот до завершения ни 
одну не доведем до конца, года — не от
крыто финансирование, нет оборудования.

С Нужмутдиновым солидарны бригади
ры П. Г. Сккрдачев из Причулымской 
ПМК и А. А. Куров из СУ-23.

— Надо монтировать дома новой серии 
из арболита, а документации нет, — рас
сказал первый.

— А  мы вообще вступили в год без за
делов, — вздохнул второй.

Так и идет примерка к подряду: не про
гадать бы, не оскандалиться. Вот экспери
ментировать — пожалуйста.

Но хозсовет треста дал направление: не 
экспериментировать, а наступать. На свою 
собственную неорганизованность и нере
шительность. Внедрять подряд на каждой 
стройке, на каждом рабочем месте. Хоз
совет треста принял постановление о при
нятии договоров на подряд от СУ-24, Том
ского СМУ, управления механизации.

Теперь лесным строителям области на
ступать уже всем коллективом треста...

Не сбиться с лути
Когда председатель хозсовета треста 

А. И. Чернецов объявил, что пред
стоит обсудить вопрос о создании 
специального фонда для поощрения 
отличившихся рабочих и бригад или для

оказания экстренной помощи предприяти
ям, попавшим в затруднительное финан
совое положение, наступило затишье.

Вот это и есть — раздумье о хозрасчет
ном доходе, о котором говорится в проек
те Закона о предприятии. И это волнует 
лесных строителей давно. Никто слепо не 
голосует, не соглгопается без выверки. Ду
мают. Считают. Вспомнилось, как восстали 
экономисты того же СУ-24, когда пред
приятию определили норматив образова
ния заработной платы на три копейки с 
рубля выполненных строительно-монтаж
ных работ меньше, чем складьшалось по 
структуре работ на плановых объектах. А 
это — десятки тысяч рублей, потерянных 
из фонда заработной платы.

Но и чисто потребительский подход под
ряду вредит. Норматив фонда заработной 
платы не должен расхолаживать ни орга
низаторов производства, ни исполнителей. 
Норматив призван создавать напряженный 
ритм труда каждого участника подряда. 
Это давно на вооружении у подрядных 
бригад, где считают каждую копейку, эко
номят, где только возможно, стараются 
меньшим числом выполнить более слож
ную работу. То есть точным расчетом и 
государственным подходом к делу накап
ливать фонды оплаты своего труда, мате
риального поощрения за него. А  вот сред
ний командный состав стройки конечные 
экономические показатели трогали не 
очень. Нет, они были заинтересованы в 
сдаче объекта в срок — за это вознаграж
дались, а вот перерасход фонда зара
ботной платы касался не всех.

— Нам надо перестроиться. Всем управ
ленцам и каждому работнику аппарата 
в отдельности, — сказал управляющий 
трестом А. И. Чернецов. И добавил: — Бу
дем менять структуру управления, чтобы 
она поднимала подряд, способствовала кол
легиальному управлению всем производ
ством.

Все верно, старые каноны уже не просто 
не подходят, а мешают набирать скорость, 
поднимать темпы работ. За эту перестрой
ку и взялись в «Томлесстрое».

Прежде всего сломали старую систему. 
И заменили новой — гибкой и эффектив
ной. Четырнадцать отделов управления 
треста решено объединить в пять служб. 
Скажем, инженерная служба возьмет на 
себя все заботы по организации строитель
ства, технического оснащения производ
ства, контроля за качеством работ. Ее сек
торы — качества строительства, главного 
механика и главного энергетика, охраны 
труда и так далее — возглавит главный 
инженер треста О. Н. Бородин. 20 инжене
ров возьмут на себя всю техническую по
литику треста.

Экономическая служба, которой руково
дит один из заместителей управляющего, 
берет на себя планирование и статотчет- 
ность, организацию труда, экономический 
анализ и бухгалтерский расчет. А  произ
водственно - диспетчерская отвечает за 
организацию работ на объектах, техноло
гическую документацию, планирование
поставок материальных ресурсов. Во главе 
этих служб заместители управляющего, 
как и во главе двух оставшихся — служб 
промышленных предприятий и кадров и 
быта.

Так в тресте создается надежная струк
тура управления подрядным коллективом. 
Основа — конкретная ответственность ка
ждого за дело, за ввод в действие объек
тов с высоким качеством, экономичная ра
бота всех подразделений и личная матери
альная заинтересованность. Потому что от 
конечных результатов труда зависит и его 
оплата.

На первых порах перехода на подряд 
произошел срыв. Полуденовская ПМК вы
полнила план января на 70 пр<щентов. 
Правда, трест месячные задания по стро
ительно-монтажным работам в целом вы
полняет, но этого теперь крайне мало. На
до, чтобы ритмично действовало каждое 
управление, каждая механизированная ко
лонна и на каждом объекте. А  Белоярская 
ПМК медлит с сооружением, объектов ПТУ, 
которые во втором квартале вводные. 
Лишь наполовину выполняется план. СУ-23 
при общем благополучии с вьшолнением 
плана ни копейки не освоило в январе на 
важном объекте — больнице.

На заседании хозсовета кто-то пытался 
сослаться на сложности переходного пери
ода, на начало года, на то, что еще не ус
пели развернуться. А  ^годряд как раз и не 
признает раскачки, горячки и штурмов
щины. Строителям это стало ясно.

А  вот заказчикам? Вовсю шагает второй 
год пятилетки, а объединение «Томлес- 
пром» еще не всю документацию выдало 
на строящиеся объекты, Ккк разворачивать 
работы на этих стройках? Как заказывать 
материалы, какие?

В. НОВИКОВ.

Д В У Х С М Е Н К А  Н А  ФЕРМЕ
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Перелом на Маркеловской 
ферме совхоза «Россия* на
чался с того памятного «дня 
животновода», когда было 
решено перевести коллектив 
на двухсменку. Перед этим 
посоветовались в поселке, 
нашли желающих попробо
вать свои силы в новых ус

ловиях, освоить профессию 
доярок. Л. Н. Коренок с се
строй раньше трудилась в 
строительной бригаде, а 
сейчас успешно освоилась с 
новыми обязанностями на 
ферме.

Укрепление коллектива 
животноводов позволило за

Пока не наступило 
р а з о ч ар ов а н ие

Проверяем качество строительства сельсккх домов 
в Шегарском районе

Н У Ж Н Ы  Н А  С Е В Е Р Е  

С П Е Ц И А Л И С Т Ы
Иван Николаевич Беляков — специалист высокой ква

лификации. Трудится он сварщиком шестого разряда в 
бригаде А. Новикова из треста «Томскнефтестрой». Стро
ительство нефтепроводову кустовых блочных станций, 
обвязку кустов и другие работы выпо.дмяет- этот извест
ный в тресте коллектив. Иван Николаевич — один из 
инициаторов социалистического соревнования в бригаде. 
Семь лет отдал он освоению нефтяных богатств севера 
Томской области.

Фото Н. Лесникова.

Под ярким мартовским 
солнышком новый поселок 
в Анастасьевке, выросший 
всего за один год, выглядит 
еще наряднее. Резные на
личники, красивые разно
цветные стены. Тщательно 
распланированные и оформ
ленные ограды усадеб.

— Вот еще благоустройст
во сделаем, — с удовольст
вием рассказывает и. о. ди
ректора совхоза «Советский» 
И. И. Гусев, — и будет луч
ше, чем в городе. Особенно 
если учесть, что все квар
тиры трехкомнатные. Мо
лодые семьи могут жить 
просторно, с перспективой.

За прошедший год в хо
зяйстве заселено около двад
цати двухквартирников и 
еще пятнадцать готовятся к 
сдаче. Большинство новосе
лов агрогородка — вновь 
прибывшие семьи, которые 
значительно пополнили ря
ды механизаторов, животно
водов, укрепили коллектив 
совхоза.

Но, к сожалению, быстро
та строительства не способ
ствовала его качеству. В 
разгар морозов пришло в 
редакцию письмо из Анас- 
тасьевки с жгшобой на не
доделки. А  потом и шегар- 
ская районная газета «Путь 
к коммунизму» опубликова
ла корреспонденцию о каче
стве домов в Анастасьевке, 
в которой скотник И. Г. Ни
колаев рассказьшал: «Двер
ные косяки болтаются, 
оконные рамы подогнали 
по-топорному, пол плотно не

закреплен». Поступали так
же сигналы о том, что 
слишком холодно в краси
вых домиках. Чтобы разоб
раться в причинах всего 
этого, в Шегарский район 
выехали вместе проектиров
щики и строители.

В квартиру зашли почти 
случайно, не выбирая. Пер
вые хозяева уже успели ее 
покинуть. Новый хозяин 
Григорий Луков, бывший 
шахтер, ставший совхозным 
электриком, был настроен 
по-боевому.

— Недоделок, конечно, 
много, — рассказывал он.— 
Да на что мне руки даны. 
Видите, две комнаты ■ уже 
мы сами побелили, оштука
турили. Вот только дверные 
рамы перекашиваются, вы
падают из проемов. На по
толке проступают жирные 
черные пятна, видно, отвер
стия в панелях не заделаны 
и сквозь них битум стекает. 
Углы промерзают насквозь. 
Печку придется переклады
вать, тут и. говорить нечего.

Мы и не заметили, как 
во время беседы появился 
еще один гость из домика 
напротив. Это был совхоз
ный шофер В. В. Клевакин, 
весь черный от сажи и ко
поти. Он пришел расска
зать о своей беде, из-за ко
торой посреди зимы ему 
пришлось разбирать печь, 
чистить и перекладывать, не 
взирая на мороз. Неужели 
нельзя было все же дож
даться тепла?

В ответ хозяин квартиры.

в которую мы зашли вслед 
за ним, вполсилы нажал на 
Дымоход. Под его руками 
вместе с печкой заметно 
сдвинулась и вся стена.

— А  ведь за этой стеной 
у нас обычно ребенок спит. 
Кроватку приходится ста
вить где потеплее. С дру
гой стороны, так и смотри, 
чтобы стена не завалилась.

— Почему же вы к строи
телям не обратились, мы бы 
печника послали для пере
делки? — удивился главный 
инженер Шегарского ССК
Э. М. Черных.

— Да некогда мне винов
ников искать, лучше самому 
переделать, чем еще месяц 
мерзнуть.

Присутствовавший при 
этом разговоре главный ин
женер отдела капитального 
строительства Г. В. Рубцов 
даже обиделся. Дескать, 
нарочно выбираете неудач
ные квартиры. Да, строи
тели порой, по его словам, 
допускают брак, но ведь 
большинство домов построе
но хорошо. Что касается 
печек, то едва ли удастся 
найти в Анастасьевке ново
селов, довольных их конст
рукцией, хоть качаются они 
от сквозняков далеко не в 
каждом доме. Однако пло
хо греют, нередко дым идет 
не в трубу, а в комнату из- 
под пола. Кто же спроекти
ровал подобное сооружение?

— Конструкция печки 
действительно далека от 
совершенства, — согласился

(Окончание на 2-й стр.)

-Рейд по просьбе читателей

ЗАПАДНЯ ДЛЯ ОВОЩЕЙ
так можно назвать сложившуюся в Томском горплодоовощторге 

порочную систему хранения и реализации продукции

метно увеличить и произво
дительность животньк. На
дой по сравнению ■ с прош
лым годом больше чем на 
килограмм. А  ведь еще сов
сем недавно маркеловцы 
считались лидерами ^корее 
среди отстающих в районе. 
Сейчас они становятся при
мером современной органи
зации труда.

Н. ЕГОРОВА.
Шегарский район.

Что предлагают нам 
сегодня в овощных мага
зинах? Сумели ли работ
ники баз сохранить до 
весны свенЕую витамин
ную продукцию? Судя по 
письмам, пришедшим в 
редакцию в последние 
недели, ответы на эти 
вопросы весьма тревож
ны.

В прошедшее воскре
сенье наш корреспондент 
и государственный тор
говый инспектор Т. С. 
Елизарова побывали в 
одиннадцати овощных 
магазинах Томска...

Дгщсе видавший виды 
грузчик магазина № 5 (по 
улице Усова) Михаил Ива
нович Дрогомелецкий, раз
вязывая полученные нака
нуне мешки, искренне уди
вился. В доброй половине 
мешков вместо моркови и 
редьки — гниль, покрытая 
мхом,, а в иных — кашеоб
разная масса. Не меньше 
удйвили государственного 
торгового инспектора доку
менты на эту продукцию. 
Качественное удостоверение, 
подписанное товароведами 
базы, свидетельствовало: 
девяносто процентов состав
ляет продукция первого 
сорта и лишь десять про
центов допускается на брак.

Высыпав содержимое од
ного мешка с морковью и 
рассортировав ее, как того 
требует ГОСТ, старший 
продавец С. М. Ветчинкина 
и представитель госторгин
спекции сделали заключе
ние: бракованная продукция 
превышает в четьфе(!) ра
за количество, указанное в 
сопроводительном докумен- 
те.

— То же самое получает
ся и с огурцами, — говорит 
Светлана Михайловна. — 
Привезли их в пятницу. На 
полторы тонны дали забра- 
ковку 3—4 килограмма, а на 
самом деле гнилых огурцов

набираем до 15 килограм
мов. Ничего не остается, 
как обрезать гниль и остав
шуюся часть продавать как 
нестандарт за полцены. А  
это явное нарушение пра
вил торговли...

Даже беглая проверка по
казала: каждый сопроводи
тельный документ, будь то 
на морковь, свеклу или 
картофель, — «липа». Сло
жилось впечатление, что 
отправители пишут в графе 
«стандарт» первое, что им 
придет в голову.

— Почему принимаете 
некачественную продукцию, 
а не отправляете назад? 
Вам же дано такое право,— 
интересуется Т. С. Елизаро
ва.

— А  кто у нас ее примет? 
Где взять машину? Эвонить 
в торг или на базу — разве 
только для того, чтобы вы
разить свое возмущение, но 
не более. Ответ известен за
ранее; «Что везем, то и про
давайте. Лучшего не будет»,
— говорит продавец Т. М. 
Чернуха.

— А  как же тогда списы
ваете гниль?

— Так и описьгааем — 
правдами и неправдами. 
Обычно вызываем товаро
веда с базы и ставим перед 
фактом. Только сколько 
нервов на это уходит! Ви
дите, — продавец развязы
вает один мешок за другим,
— даже витрину украсить 
нечем — сплошная гниль.

Здтеь же, рядом с овоща
ми, стояли ящики с лимо
нами. М. И. Дрогомелецкий 
старательно перебирал их. 
Впрочем, перебирать — это 
громко сказано, он про
сто выбрасьгаал более трети 
содержимого каждого ящи
ка.

— Что они там, на базе, 
не видят, что отправляют? 
Магазин превратили в сор
тировочный пункт, — воз
мущается грузчик.

Покупатели, намеревав
шиеся приобрести здесь 
свежие овощи, лишь взгля
нув на витрину, уходили из 
магазина ни с чем.

— Я обошла три овощ
ных магазина, -т- говорит 
пенсионерка В. С. Мироно
ва, — но нигде не смогла 
купить свежей кгшусты. 
Продавцы объяснили, что 
еще в пятницу дали заявку, 
но ничего не завезли. Да и 
вряд ли из имеющихся 
здесь овощей можно что-то 
выбрать: картофель мокрый 
от гнили, морковь мелкап!, 
дряблая и свекла не луч
ше. Придется ехать на ры- 
нок...

Посещение других мага
зинов горллодоовощторга 
подтвердило: свежей капу
сты, лука репчатого, зелени, 
моркови купить в воскре
сенье почти невозможно. 
Качественный картофель во 
многие из них поступает с 
перебоями. Картина с «ли 
повыми» цифрами в фак
турах повторилась и здесь.

И еще один примечатель
ный факт: в пятницу и суб
боту в овощные магазины 
были отправлены яблоки, 
именуемые в сопроводи
тельных документах вторым 
сортом, по цене 1 рубль 40 
копеек; Но, вскрьш ящики, 
продавцы убедились, что 
вторым Оортом давно не 
пахнет — почти все яблоки 
подморожены или подгни
ли. Однако никто не потре
бовал от работников баз пё-. 
реоценки фруктов в соот
ветствии с качеством, и яб
локи поступали в продажу. 
Несколько тонн фруктов 
были сняты с реализации в 
этот день государственным 
торговым инспектором Т. С. 
Елизаровой в магазинах 
№№ 5, 6, 24, 31. Но вот что 
возмутительно; на следую
щий день эти яблоки снова 
появились в продаже и по 
той же цене.

— Припоминаются мне 
выступления осенью по ра
дио и в печати руководите
лей горллодоовощторга и 
«Томскплодоовощпрома», — 
сказал нам один из покупа
телей ветеран труда Н. П. 
Несковских. — Как заверя
ли они томичей, что в ны
нешнем году, как никогда, 
много закуплено свежих 
яблок вьгсшего качества и 
что до самого лета они бу
дут в продаже. А  что полу
чилось на деле? Начало ап
реля — а на прилавке одно 
гнилье. Да и в марте уже с 
трудом можно было купить 

.приличные яблоки.
Только за три месяца 

нынешнего года госторгин
спекцией и городским коми
тетом народного контроля 
были выявлены десятки на
рушений правил продажи 
плодоовощной продукции. 
По результатам проверок 
госторгинспекция приняла 
решение об изъятии солид
ной суммы денег в госбюд
жет за реализацию некаче
ственных овощей. 9 марта 
рассмотрел факты наруше
ний правил торговли в гор
плодоовощторге и городской 
■комитет народного контроля, 
указав руководителям объ
единения «Томскплодоовощ- 
пром» на несоответствие ре
ализуемых овощей требсша- 
ниям ГОСТа. Генеральному 
директору объединения В. Е. 
Кожемякову предложено 
принять срочные меры и 
предотвратить поступление 
в продажу некачественной 
продукции, привлечь к от
ветственности лиц, винов
ных в массовом обмане по
купателей.

А пока в объединении 
«принимают меры», поло
жение в торговле овощами 
явно ухудшается.

Два месяца не работает 
овощной магазин в Академ
городке. Когда мы приехали 
сюда, на двери магазина ви

село объявление; «Закрыто 
пожарной охраной 3 февра
ля». I

— Такой большой район 
оставили без овощей! — воз
мущались жители микро
района. — После работы 
приходится ехать в центр, 
чтобы купить хотя бы кар
тофель. И вот что странно— 
никто в горплодоовощторге 
и в Институте химии нефти, 
курирующем магазин, не мо
жет конкретно ответить, ко
гда, наконец, он откроется.

Единственный магазин в 
день нашего рейда оставил 
приятное впечатление - -  
тридцать первый, располо
женный на улице Усова, не
далеко от ДК ТПИ. На стел
лажах лежали аккуратно 
расфасованные морковь и 
свекла, хорошо очищенные 
крепкие кочаны капусты, 
чистые крупные клубни 
картофеля...

Г. П. Андреева, замещав
шая заведующую, открыла 
«секрет» магазина:

— Недели две назад у нас
побывала заместитель пред
седателя горисполкома Г. Н 
Нагочевская. Мы высказали 
ей свои беды, показали, чем 
приходится торговать.
Вскоре приехал к нам ди
ректор торга К. Д. Бергер. 
После его визита вся про
дукция поступает только хо
рошего качества и своевре
менно.

Судя по записям в конт
рольно - ревизионных жур
налах, бывают представите
ли торга и в других мага
зинах.

Только ничего не меня
ется после их визитов, — 
говорит продавец магазина 
№ И Г. В. Лобазникова. — 
Посмотрят, как мы мучаем
ся, пообещают что-нибудь 
предпринять, и на этом все 
кончается... Если в апреле 
торгуем гнилью, что будет в 
мае? Страшно подумать...

Т. КОНДРАЦКАЯ.
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Из пекинской 
гвардии Б О Л Ь Ш Е В И Ч К А ВНИМ АНИЕ; КО НКУРС

Вп е р в ы е  об о лы е  
Ивановне Степано
вой я услышал ле

том восемьдесят третьего 
года в Нарымском мемо
риальном ;музее полит- 
сс14льных большевиков. 
Ольга Ивановна прислала 
в музей вырезку из га
зеты «Ригас Балсс», где 
она была на снимке сре
ди старейших партийцев- 
рижан, участников рево
люционного движения за 
власть Советов в Латвии.

Человек удивительной 
судьбы, огромного мужест
ва, коммунист с дореволю
ционным стажем, она и те
перь, в год семидеснтилет- 
него Юбилея Великого Ок
тября, в строю. Мы сидим в 
ее квартире в доме по ули
це Лачплеша в столице 
Латвии, и Ольга Ивановна 
делится воспоминаниями о 
своей жизни.

Ютились до революции в ра
бочем квартале, где теперь 
находится завод ВЭФ. Отец 
был слесарем-желеэнодорожни- 
ком, мать — ткачихой на ма
нуфактурной фабрике «Джута». 
Работали и старшие брат Вла
димир и сестра Наталья, и все
SaBHO не хватало на жизнь.

восемь лет Ольга уже нян
чила детей в богатых семьях, 
летом пасла коров, а чуть под
росла — отправилась на фаб
рику, встала рядом с матерью 
за ткацкий станок. Работа, ра
бота, работа — и никаких дет
ских радостей, ничего светлого. 
Почему так, почему рядом жи
вут люди, которые ничем не 
заняты, а окружены роскошью, 
имеют все, что ни пожелают?

Разобраться в царящей вок
руг несправедливости помогли 
поначалу брат и сестра. Вла
димир и Наталья уже были 
членами социал-демократиче
ской рабочей партии. Боль
шую роль сыграла встреча 
Ольги с революционером-марк- 
систом Петерсом Крустиньшем.

«Мазайс» (в переводе на 
русский — «Малыш») — так 
назьгаали ее товарищи по 
подпольной работе. Невысо
кому своему росту, совсем 
еще юному возрасту обяза
на она была этой партийной 
кличкой. Поручения, одна
ко, она выполняла ответст
венные, без скидок на воз
раст: распространяла пар
тийную литературу, листов
ки, собирала средства для 
нужд партии. Дважды ее 
арестовьшали — за участие 
в первомайской демонстра

ции и похоронах большеви
ка — и дважды через не
сколько дней выпускали из 
тюрьмы; слишком мала ка
залась для «политической». 
А  она, выходя на волю, 
снова активно включалась в 
революционную работу. Так 
длилось до тех пор, пока не 
последовал арест во время 
тайного рабочего собрания. 
На сей раз не выпустили.

Шла первая мировая вой
на. Рига была прифронто
вым городом, действовало 
военное положение, и с со
циал-демократами обходи
лись круто. Для Ольги Сте
пановой была определена 
мера наказания — ссылка в 
Нарымский край.

О ЛЬГЕ Ивановне сейчас 
около девяноста, и пе
риод нарымской ссыл

ки занимает в ее долгой, 
насыщенной событиями жиз
ни сравнительно малый 
срок: два года. Однако это 
очень важный период. Имен
но в Сибири она возмужала, 
сформировалась как лич
ность, как революционный 
идейный борец.

Переезды по этапу в проду
ваемых зимними ветрами ва
гонах, ночевки в неотапливае
мых пересыльных тюрьмах 
сказались: по прибытии в
Томск она заболела. Настолько 
тяжело, что следовавшке вмес
те в ссылку товарищк по пар- 
тик, в том числе и родная 
сестра Наталья, считали, что 
лучше ей пока повременить 
ехать дальше вместе с ними 
в Нарымский край, уговарива
ли подлечиться в тюремной 
больнице. Ольга отказывалась 
категорически. Нужно, счита
ла, держаться за товарищей 
любой ценой. Пока вместе, она 
не пропадет.

Местом ссылки для ла
тышских социал-демократов 
определили село Молчаново. 
На особо радушную встречу 
они не рассчитьшали. При
няли, однако, «политиче
ских» местные жители теп
ло, гостеприимно. Наперебой 
от всей души предлагали 
пристанище.

— Сколько уже десятков 
лет прошло. Не помню имен 
тех, у кого квартировали 
мы с сестрой, — говорит 
Ольга Ивановна, — но до 
сих пор с б^Iaгoдapнocтью 
вспоминаю о них. Вылечи
ли, выходили, обласкали и 
обогрели. Будете писать, пе

редайте мои низкии поклон 
молчановцам — детям и вну
кам тех, у кого мы нашли 
кров, кто окрасил разлуку 
с родной Латвией.

Отправляясь в нарымскую 
ссылку, они ставили перед 
собой задачу выжить, не 
сломаться идейно, сохранить 
силы для дальнейшей борь
бы.

Какие у Ольги Ивановны 
Степановой были наставни
ки в ссылке! Юлий Кришья- 
нович Данишевский, Андрей 
Мартынович Дижбит, Роберт 
Петрович Баузе, Вольдемар 
Карлович Мишке... Пройдет 
время, и их имена золоты
ми буквами будут вписаны 
в историю революционного 
коммунистического движе
ния в Латвии. С гордостью 
показывает Ольга Ивановна 
сохранившуюся молчанов- 
скую фотографию, сделан
ную в 15-м или 16-м году, 
где она вместе с сестрой на 
фоне бревенчатого амбара 
снята в группе революцио- 
неров-политссыльных.

Среди ссыльных Молчано
ва наиболее опытным и зре
лым революционером был 
Ю. К. Данишевский, буду
щий член первого советско
го правительства Латвии, 
зам. наркома лесной про
мышленности СССР. Тогда, в 
Молчанове, ему было 30 лет, 
но он уже был партийцем с 
14-летним стажем, одним из 
руководителей революции 
1905—1907 гг. в Латвии, че
тырежды отбывал заключе
ние в тюрьмах. Юлий 
Кришьянович пользовался 
беспрекословным авторите
том и сыграл важную роль 
в жизни всех молчанОвских 
политссыльных.

Он организовал ' кружок 
марксистского образования. 
Эрудированный, подтянутый, 
сдержанный, всегда доступ
ный — таким запомнился 
Ю. К. Данишевский Ольге 
Ивановне по нарымской 
ссылке. •

Она училась, не только 
посещая кружок. Много за
нималась самостоятельно: 
читала и марксистскую ли
тературу, и художествен
ную, и научно-популярную.

Занятия в марксистском 
кружке продолжались около

года. Прервали их жандармы. 
За участие в похоронах ссыль
ного И. И. Валииова и органи
зованную при этом демонстра
цию политические были арес
тованы в мае 1916 года. Не
сколько месяцев в губернской 
тюрьме в Томске — и опять 
Нарымский край. Только те
перь уже ссылка в более уда
ленные селенья и, что хуже,— 
в разные. Продолжать образо
вание в кружке стало невоз
можным. Ю. К. Данишевский 
попал в с. Новоильинское, от
куда в январе 1917 г. вместе 
с Мишке и Озолинем бежал. 
Впрочем, и Ольге Ивановне, и 
ряду других товарищей, нахо
дившихся вместе с ней в дру
гом селе, долго томиться не 
пришлось. Февральская рево
люция положила конец нарым
ской ссылке...

ДАЛЬНЕЙШ АЯ судьба 
Ольги Ивановны Сте
пановой складывалась 

так: возвратившись в Латвию, 
окунулась в революционную 
Дорьбу. Работала <в г. Балке 
на железнодорожном узле, 
была партийным агитатором 
среди железнодорожников, 
солдат. За несколько меся
цев до победы Октября не 
стало Наталии (на митинге 
она была тяжело ранена и 
скончалась. Забегая вперед, 
можно сказать, что погиб в 
гражданскую и брат Боло- 
дя).

После поражения Совет
ской власти в Латвии Ольга 
Ивановна вступила в 5-й 
Латышский полк Красной 
Армии. Участвовала в боях 
под Симбирском, Казанью, 
Ижевском. А  потом по зада
нию партии вела нелегаль
ную работу в буржуазной 
Латвии. Преданная провока
тором, она была заключена 
в Рижскую центральную 
тюрьму. Почти полгода дли
лись допросы. С избиениями, 
угрозами смерти. Она не 
назвала товарищей. Б конце 
концов в порядке обмена 
политзаключенными между 
буржуазной Латвией и Со
ветской Россией О. И. Сте
панова была возвращена в 
Москву.

Длительное лечение в под
московном санатории, потом 
учеба в Коммунистическом 
унивед>ситете национальных 
меньшинств Запада. Приме
чательно, что здесь в числе 
ее преподавателей был Пе
тер Крустиньш, тот самый 
Крустиньш, который давал 
ей рекомендацию в партию. 
После окончания учебы она 
более двадцати лет работала 
в Горьком парторгом на ря
де предприятий. А  после

окончания Беликой Отечест
венной войны вернулась в 
родную Ригу, где опять же 
возглавляла партийные орга- 
ншахщи производственных 
коллективов.

МАТЬ  троих детей, О.И. 
Степанова давным-дав
но бабушка, праба

бушка. Могла бы замкнуть
ся в семейном кругу. Но не 
в ее характере это. Бея 
жизнь — с людьми, для лю
дей. И сейчас по мере сил 
и возможностей встречается 
с молодежью — рабочими, 
учащимися, воинами, сос
тоит в совете старых боль- 
щевиков Московского райо
на г. Риги.

...Ольга Ивановна держит 
в руках снимок, сделанный 
более семидесяти лет назад 
в нарымской ссылке, задум
чиво вглядьшается в лица 
товарищей по партии. Мыс
лями она в прожитом, А  
прожитое — это служение 
делу Ленина, делу Комму
нистической партии.

В. ПРИВАЛИХИН. 
Рига — Томск.
НА СНИМКЕ: О. И. Сте

панова (слева) среди ветера
нов революционного движе
ния в Латвии.

Пока не наступило 
разочарование

Север. Люди. Нефть

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

участвовавший в нашей 
поездке главный специалист 
института «Томскагропром- 
проект» Р. Г. Грозин, — пря
мо скажем, неудобная печ
ка. Но строители еще ухуд
шили ее по отношению к 
проекту. Например, не пос
тавили на фундамент. Сло
жили не в полкирпича, а в 
четверть. Такая печка доль
ше бы хранила тепло и бы
ла устойчивей, надежней. К 
сожалению, заказчики в 
Шегарском районе не 
оформляют авторский над
зор проектировщиков за 
строительством. Это не дает 
нам возможности вовремя 
вмешаться и не допустить 
нарушений проекта, которых 
в этом доме немало.

В тот день мы все же 
нашли в поселке дом, в ко
тором его жильцам теплее 
и уютнее, чем в других. Но 
оказалось, что строители в 
этом заслуги не имеют. 
Огрехи в их работе и здесь 
налицо. Это перекошенные 
и выпадающие дверные 
коробки, трещины в полу. 
Но большинство недоделок 
семья главного ветврача 
совхоза М. Р. Овсянниковой 
своевременно устранила. 
Хозяева основательно под
готовились к зиме. Напри
мер, обложили кирпичом 
трубу, утеплили потолок, 
заготовили на зиму поболь
ше сухих дров. Конечно, в 
сельском доме очень многое 
зависит от самих хозяев. В 
Днастасьевке большинство 
новоселов самостоятельно 
отделывали свое будущее 
жилье. Кто лучше порабо
тал, меньше и жалуется. Но 
не у всякого хватит опыта 
переделывать брак строите
лей. Вот и Овсянниковы как 
ни старались, а в большие 
морозы и у них стены про
мерзали. Теперь надо при- 
думьгаать, как утеплять уг
лы.

Бытовая неустроенность 
стала одной из причин того, 
что несколько семей из сов
хоза уже уехало. Одна из 
них, что подписьгаала пись
мо в редакцию, тоже боль
ше там не живет.

— Пока отъезд несколь
ких семей нас не пугает, — 
говорит И. И. Гусев, — уез
жают те, кто не смог при
выкнуть к сельскому труду, 
требовал больше того1> чем 
сам давал хозяйству. Сей
час мы строже подбираем 
новоселов. Сразу знакомим 
со всеми трудностями. И 
это благодаря тому, что мо
жем предоставить современ
ные квартиры. Но стоит лю
дям в них разочароваться, 
и они оставят нам эти дома 
на память. От качества 
строительства зависит слиш
ком многое.

Скажем прямо, цока йсе 
не.удобства внешне красивых

домиков люди терпят пото
му, что их убедили -*■ это 
временно. Сначала плани
ровалось, чтобы в каждом 
агрогородке было централь
ное отопление от современ
ной котельной. Потом ока
залось, что и это не лучший 
выход, ведь в котельной бу
дут заняты десятки людей. 
Это слишком дорого. Но ведь 
есть и другие возможности 
выйти из положения; ис
пользовать для параллельно
го обогрева электричество, 
позаботиться о дополнитель
ном утеплении и стен, и 
швов между плитами, улуч
шить конструкцию печей. 
Ведь на качество новых до
мов жалуются не только в 
Анастасьевке. В Маркелове, 
в доме сантехника М. А. 
Холодного, который все лето 
переделывал систему отоп
ления в своем доме, самая 
просторная комната всю зи
му служила холодильником. 
Не по этой ли причине 
появились в селах Шегар- 
ского района дома, в кото
рых пока нет желающих 
поселиться? Нет, одно толь
ко количество квадратных 
метров жилья проблемы 
кадров на. селе не решит. 
На первый план выходит 
качество.

Это пытаются доказать 
себе шега1>ские строители. В 
конце нашей поездки по 
агрогородкам главный инже
нер Шегарского сельского 
строительного комбината 
Э. М. Черных сказал прямо:

— Мне стыдно было за 
нашу работу перед жильца
ми. И не в первый раз. Ведь 
к нам жалобы стали прихо- 
ди'гь гораздо раньше. Об
судили мы все это и поня
ли, что рано или поздно нас 
жизнь заставит заниматься 
качеством. Зачем же ждать, 
пока заставят, не лучше ли 
взяться самим?

В качестве аргумента 
Э. М; Черных выложил пе
редо мной два документа. 
Приказ по комбинату и план 
мероприятий по его реали
зации. Поначалу это пока
залось попыткой с помощью 
бумаг отпереться от кон
кретных фактов. Но уже 
первые строчки заставили 
задуматься. Такой фунда
ментальной самокритики, 
пожалуй, не позволял себе 
никто из строителей. Вот 
несколько признаний: не
вьшолнены приказы по 
улучшению качества работы 
за прошлый год, плохо изу
чается проектно-сметная до
кументация; нарушается 
технология строительства. 
Нет входного контроля: с 
отступлениями от проекта 
ведутся все строительные 
работы; пока качество не 
влияло практически на ито
ги социалистического сорев
нования.

Подобное саморазоблаче

ние похвально лишь в том 
случае, когда твердо наме
чены изменения к лучше
му. Похоже, шегарские 
строители всерьез взялись за 
качество. Проведена учеба 
отдельно для специалистов 
и для рабочих с разъясне
нием новых требований. 
Правда, не всех удалось до 
конца убедить. Ведь теперь 
вводится пооперационный 
контроль, и каждый, полу- 
чи)вши1й незаслуженную 
премию, при обнаружении 
брака автоматически обязан 
ее вернуть и бесплатно пе
ределать работу.

Вводится на Шегарском 
ССК и новое определение 
качества. Не просто «хоро
шо» или «удовлетворитель
но», а соответствие проекту 
и строительным нормам. 
Организован специальный 
отдел качества, который 
будет следить, чтобы никто 
не получил незаработанного.

— Что характерно, — го
ворит Э. М. Черных, — ра
бочие лучше воспринимают 
решительный поворот к ка
честву, чем некоторые спе
циалисты. Предстоит пере
стройка психологии.

Пока материал готовился 
к печати, главного инженера 
ССК перевели на должность 
руководителя учебного пунк
та при комбинате. Поэтому 
мы созвонились с директо
ром комбината В. П. Рудо
вым и попросили расска
зать, как сейчас идет рабо
та над улучшением качест
ва строительства.

— Этот переход Эдуарда 
Михайловича на новую дол
жность тоже по существу 
работа над качеством, — 
сказал он. — Теперь мы са
ми будем готовить себе 
смену. Кроме того, с нача
ла апреля вводятся новые 
расценки,. учитывающие 
повышенные требования к 
качеству каждой операции. 
Во втором квартале вступит 
в строй новый столярный 
цех, который позволит при
вести в нужную кондицию 
двери и окна новых домов. 
Уже сейчас на строительных 
площадках строже проверя
ется качество. Однако дол
жен сказать, что есть у нас 
и нерешенные проблемы. В 
прошлом году из системы 
нашего комбината был вы
веден завод сборного желе
зобетона. Теперь заставить 
его учитьшать новые требо-- 
вания мы не в состоянии. 
А  его брак невозможно пе
ределать на строительной 
площадке. Пора всерьез 
ставить вопрос и о переходе 
на комплексные бригады. 
Мы давно на этом настаи
ваем. И еще одно условие 
качественного строительства 
на селе — это прямая заин
тересованность и участие в 
нем заказчика и будущих 
жильцов.

3, КУНИЦЫНА.

ганским синичкам. Склева
ли, разбойницы, экзотиче
ские бутончики.

Азалии, камелии, фини
ковая пальма, банан, ли- 
.мон — все это растет не 
только в теплых краях, но 
теперь и на Васюгане.

Обновленный зимний сад 
однажды был использован 
не совсем по назначению. 
Но тоже — для души. При
езжали как-то в Пионерный 
артисты художественной са
модеятельности из Стреже- 
вогО. И как назло — какая- 
то заминка с помещением

вйсюгАксш т т р о ш и
Когда в аэропорту Пио

нерного разгружали очеред
ной самолет, бывалые вах
товики только разводили 
руками. Чего только не во
зили сюда по воздуху, но 
чтоб такое...

А  самолет привез землю. 
Да-да, обычный грунт. А 
вскоре — еще одна такая 
же посылка с Большой зем
ли.

Грунт на Васюган привез
ли из Сибирского ботаниче
ского сада. И не только 
грунт, но и саженцы экзо
тических растений. Для са
мого северного в нашей об
ласти зимнего сада.

Было это осенью прошло
го года. Вскоре после сдачи 
в эксплуатацию нового пя
тиэтажного каменного обще
жития. Второго по счету в 
Пионерном. Но только внеш
не эти корпуса одинаковы. 
В новом в самом центре 
было запроектировано поме
щение для зимнего сада. А 
комнаты — по периметру 
здания. Вместо темных ко
ридоров — своеобразные 
внутренние лоджии, которые 
выходят прямо в зимний 
сад.

ПРбсто какой-то Ташкент, 
а не Васюган!

Создавали зимний сад ра
ботники Васюганского
управления технологическо
го транспорта, которые жи
вут в этом общежитии. Ме
ханизаторы Виктор Макси
мов и Василий Слюнченко, 
инженерно-технические ра
ботники Сергей Ткачев и 
Геннадий Топилин, слесари 
Евгений Жилинский и Ген
надий Широков очищали 
помещение будущего сада 
от строительного мусора, 
укладывали грунт (тот са
мый томский плюс местный 
с Катыльги).

Нынешняя зима стала 
серьезным испытанием для 
зимнего сада. Здание еще 
не обжито, температурный 
режим не проверен. Поэтому 
растения в грунт пока выса
живать не стали — посади
ли в горшочках. И хотя 
прошедшие морозы даже 
для Васюгана были чересчур 
крепкими, субтропические 
растения перезимовали хо
рошо. Даже подросли немно
го за это время. Некоторые 
собрались зацветать, но 
пришлись по вкусу васю-

для концерта. И тогда пред
ложили: а почему бы вам 
не выступить в зимнем са
ду? Акустика там завидная, 
а зрители разместятся на 
лоджиях.

— А  сколько будет зри
телей?

— А это уж как петь бу
дете.

— Десять... Двадцать.. 
Пятьдесят... — считал кто- 
то, пока звучали русские на
родные песни.

Пели стрежевчане, навер
ное, хорошо, потому что до- 
тошливый организатор вско
ре сбился со счета.

Зимний сад на Васюгане 
только-только начинает рас
цветать. Пока посажено 
около’ трети от того, что 
здесь- должно быть. Это без 
учета естественного прирос
та. А  работники треста «Се- 
верстрой» сейчас заканчи
вают отделочные работы на 
третьем пятиэтажном обще
житии, где будет располо
жен второй зимний сад.

С. ВАЛАШЕВ.
НА СНИМКЕ В. Зуева: 

самый северный в области 
зимний сад; садовник-вахто- 
вик Марина Петрова.

Заявление*анкета
I Прошу принять меня в число претендентов для учас'I тия в конкурсе на должность заместителя директора по 
капитальному строительству производственного объедине
ния «Томскводоканал».

1. Фамилия, имя, отчество, год рождения

2. Какое учебное заведение окончили, какую получили 
специальность '

3. Кем работаете в настоящее время

4. На каких должностях трудились раньше

5. Участие в партийных, советских, комсомольских 
и других выборных органах .

6, Семейное положение

7. Домашний адрес и телефоны: служебный и домаш
ний

В помощь ПРЕТЕНДЕНТАМ
Знакомим с производст

венным объединением
«Томскводоканал».

Объединение находится по 
адресу: г. Томск, ул. Шев
ченко, 41-а. Его задача — 
строительство, ремонт и 
эксплуатация водопроводных 
и канализационных сетей, 
обеспечение нормальной ра
ботоспособности различного 
оборудования и надежного 
водоснабжения потребителей 
Томской области. В состав 
объединения входят такие 
подразделения, как насосно
фильтровальная станция, 
станция подземного водоза
бора, станция аэрации, го
ловная насосная станция, 
созданное недавно ремонтно- 
строительное управление и 
другие. Заместителя дирек
тора по капитальному стро
ительству ждв,т интересная 
работа — проектирование, 
формирование титульных 
списков, финансирование и 
комплектация объектов не
обходимыми материалами и 
оборудованием, заключение 
договоров на сооружение 
прЬиаводственных объектов 
и собственного жилья.

Объем строительно-мон

тажных работ на 1987 год ^ 
составляет 6 миллионов руб- 
лей, в перспективе он будет 
увеличиваться. Составляется 
проектно-сметная докумен
тация на сооружение третьей 
очереди подземного водоза
бора г. Томска, в том числе 
на строительство водопро
водных сетей, станции под
качки и т. п.

Справка бухггштерии; 
должностной оклад замести
теля директора по капи
тальному' строительству 200 
рублей плюс 15 процентов 
районный коэффициент.

Конкурс проводят дирек
ция и партбюро объедине
ния, редакция газеты «Крас
ное знамя». Он пройдет в 
несколько этапов, заявление 
может подать любой, имею
щий строительную специ
альность, срок — месяц со 
дня опубликования. Желаю
щие заполняют заявление- 
анкету и высылают его в 
редакцию газеты «Красное 
знамя» по адресу: 634050, 
г. Томск, пр. Фрунзе, 103.
На конверте не забудьте 
сделать пометку: «Конкурс. 
П/о «Томскводоканал».

К

Автор
возвращается 
к теме П о - п р е ж н е т у

5 августа 1986 года я зыступил в «Красном 
знамени» со статьей «Ремонтный дефицит». Но 
затронутые вопросы остались без внимания произ
водственного жилищно-ремонтного управления, об
ластного управления жилищно-коммунального хо- 
зяйства и горисполкома. Поэтому вынужден к раз. 
говору вернуться вновь.

За 1986 год в ПЖ РУ Том
ского горисполкома посту
пило около 3.500 жалоб от 
жильцов. Количество их
хоть и уменьшается, но
остается достаточно высо
ким. Это наводит на серьез
ные размышления. В стране 
взят курс на перестройку, 
на предприятиях вводится 
госприемка, перестраивают
ся сложнейшие технологи
ческие процессы, а жилищ- 
ники не в состоянии создать 
элементарных условий лю
дям. Тысячи квартиросъем- 
1ЦИКОВ просят о помощи, а 
мы же бессильны. Почему? 
В жилищном хозяйстве нет 
производственных баз, сла

бое снабжение материала
ми, сантехническим и дере
вообрабатывающим оборудо
ванием, не хватает тран
спорта и механизмов, за
пасных частей, нет четко 
отработанной структуры и 
диспетчерской централиза
ции.

Единственное подразделе
ние в жилищном хозяйст
ве, которое производит ка
питальный ремонт внутрен
них систем отопления и хо
лодного и горячего водо
снабжения, — РСУ. Зани
маемся обновлением, разного 
вида домов, но большую 
обеспокоенность вызывают 
современные пятиэтажки.

Их капитальный ремонт в 
Томске производим всего 
третий год. Срок работы на 
доме в среднем — два-три 
месяца. Внутренними работа
ми занимаемся ограниченное 
время — в период с ноября 
по май. Летом ремонтируем 
наружные коммуникации.

В жилищном хозяйстве 
ПЖРУ пятиэтажных домов, 
требующих на сегодня ре
монта (это районы застрой
ки начала шестидесятых 
годов), около ста. Если вес
ти обновление существую
щими темпами, то для того, 
чтобы привести в порядок 
имеющиеся пятиэтажные 
строения, потребуется 25 
лет. А  ведь через 3—5 лет 
возникнет необходимость 
ремонтировать девятиэтаж
ные дома, возведение кото
рых осуществляется мощ
ными строительными орга
низациями. Растут целые 
микрорайоны. Кто же будет

рюмонтировать их, а глав
ное, какими силами?

По нормам эксплуатации 
жилищных зданий, капи
тальный ремонт внутренней 
системы отопления и водо
провода должен произво
диться в среднем через 20 
лет, кроме радиаторов и 
ванн, срок службы которых 
вдвое больше. Нетрудно 
подсчитать, какой объем 
предстоит выполнить уже 
сейчас. А  в завтрашний 
день просто заглядывать 
страшно. Он возрастет про
порционально росту строи
тельства жилья в Томске.

Трудности с материаль
ным обеспечением очень 
серьезные. Сколько нужно 
материалов для ремонта 
одного дома? Примерно 4— 
6 километров труб, 450 вен
тилей, 100 смесителей, столь
ко же водоразборных кра
нов и т. д. Управление не 
получает и трети. Где вы

ход? ■ Кое-что заставляем 
служить второй срок. В 
смывных бачках, например, 
меняем только арматуру, 
радиаторы перегруппировы
ваем и устанавливаем вновь. 
Смесители, водоразборные ; 
краны ремонтируем. Но все- ' 
таки такое решение не сни
мает проблем. Отчасти про
буем изготавливать недос
тающее «дедовским» спосо
бом; но это тоже не выход 
из положения, учитывая 
слабую производственную 
базу. Вести кустарное изго
товление экономически не
выгодно. Вентиль, который 
мы скоро намерены изготов
лять, будет стоить 5 рублей, 
в то время как выпускае
мый промышленностью — 
всего 80 копеек.

Между тем было принято 
решение Томским гориспол
комом, которое обязывало 
промышленные предприя- 
тия Томска оказывать по-
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НАКАЗ СЪЕЗДА: СОЦИАЛЬНУЮ 
ПОЛИТИКУ —
НА п е р в ы й  ПЛАН!

Авторитетные люди ПТУ

п и  в УЛУЧШЕННОМ 
И Н Т Е Р Ь Е Р Е

В прошлом году во многих рабочих сто
ловых проведена реконструкция. Обнови
лись обеденные заль1, появилось новое 
оборудование на кухнях. А что изменилось 
в главном —  в культуре, качестве обслужи
вания?

-Л

На «отлично» 
или на «троечку»!
в этот день заведующая 

 ̂филиалом столовой объеди
нения «Сибэлектросвет», как 
и обычно, выставила кол
лективу оценки за работу. 
«Хорошо» —■' за качество
приготовленных блюд, «от
лично» — за ассортимент. 
При виде этого табеля мое
му спутнику, инструктору 
жилищно - бытового отдела 
облсовпрофа А. А. Полубят- 
ко припомнилось, как ' не
сколько лет назад здесь -бы
ло установлено табло, с по
мощью которого посетители 
могли дать свою оценку (и 
сделать заказ блюд на завт
ра). Как бы оценили они 
сегодняшний обед сами?

— На «удовлетворитель
но», — говорит цоколевщи- 
ца цеха № 21 С. И. Сваева 
И поясняет: — Когда столо
вую открыли осенью после 
реконструкции, глаза разбе
гались: что же взять? А
сейчас выбор невелик, да и 
не всегда вкусно приготов
лено.

— Чтением меню сыт не 
будешь. Сравните, что в нем 
и что на раздаче, — недо
вольный отходит от кассы 
слесарь цеха № 25 Б. Н. 
Смирнов.

И в самом деле: столовая 
всего час как открылась, а 
из семи вторых блюд можно 
взять лишь минтай жаре
ный или котлеты из 1ц>ш- 
лят. Уже кончилась уха. 
Заметно поубавился выбор 
холодных закусок. На тре
тье остался лишь гранато
вый напиток. В располо
женном по соседству буфете 
—ни соков, ни найитков. Хо
рошо хоть чайный стол есть, 
где самовар с чаем.

Томятся люди в очереди. 
График обеда цехов не со
блюдается. И понятно поче
му: спешат, чтобы не по
пасть к шапочному разбору.

В центральной столовой 
объединения «Сибэлектро- 
мотор» тоже приличная оче
редь. Дежурных от цеховых 
коллективов в зале нет. За 
буфетной стойкой идет бой
кая торговля свежими огур
цами. Их привезли сюда для 
салатов, потому с учетом 
обработки и наценка . на 43 
копейки. Однако салаты еще 
готовить надо, а килограм
мами «зеленые» витамины 
сбыть легче...

— Сегодня хороший обед. 
Салатов много, соки есть, 
мясные блюда.- Всегда бы 
так, — на пожелание «при
ятного аппетита!» отзывают
ся работницы цеха № 3.

— Уютнее в столовой ста
ло. Но первые блюда по- 
прежнему здесь брать не хо
чется — без души приготов
лены. Выпечки и&ло. Вот в 
литейном цехе столовая по
лучше,—добавляет рабочая 
центрального склада В. С. 
Яблокова.

На выходе из столовой 
видно, что не у всех после 
обеда хорошее настроение.

— Какое там настроение! 
— с горечью говорят работ- 
Н11цы цеха № 5, среди кото
рых председатель комиссии 
по соцстраху цехкома Л. В. 
Герасимова. — Раздаем та
лоны диетпитания, а пита
ние из того же котла, что и 
для всех. Разве нужен, к 
примеру, желудоЧнику суп 
из кислой капусты? Жалоб 
много. Для «галочки» тало
ны эти.

Разнобоя в оценках, дава
емых самими столовскими 
работниками и посетителя
ми, пожгклуй, н^ было бы, 
если бы действовали в пол
ную силу комиссии общест
венного контроля.

« А  во вторую 
смену г—  еще хуже»

Так единодушно высказы
вались во время нашего 
рейда рабочие предприятий 
электротехнической промы
шленности. Общие претензии 
такие: кормят зачастую тем, 
что остается после первой 
смены, и потому выбирать 
не из чего. Плохо разогре
ваются вторые блюда.

В объединении «Сибка- 
бель» во время работы сме
ны Г. Г. Борисенко не было 
даже меню. Записей о про
ведении бракеража не было 
не только за вечернюю, но 
и за дневную смену. Конт
рольное взвешивание выя
вило в 200-граммовой пор
ции сосисок «экономию» в 
55 граммов, столько же не
доставало в гарнире с под
ливом, символическим вы
глядел кусок мяса в супе, 
недоставало в стакане и ко
фе. В столовой «С}^электро- 
света» из десяти коржей при 
выпечке один «сэкономлен». 
По заключению лаборатории 
треста столовых № 1, шни
цель в столовой цеха № 5 
«Сибэлектромотора» приго
товлен с наполнителем, вку
совые качества его низки.

Нет, рабочие не умаляли 
и добрые перемены. В по
следнее время больше пред
лагается на раздаче салатов, 
напитков, мясных блюд, вы
печки. В «Сибэлектросвете» . 
традиционными становятся 
выставки-продажи кулинар
ных и кондитерских изде
лий, популярность завоевы
вает бюро добрых -услуг. 
Особенно заметный перелом 
в лучшему наметился в фи
лиале столовой «Сибэлект
ромотора», расположенной 
на крановой площадке. С 
приходом сюда нового руко
водителя Н. Б. Щетинкиной 
улучшилась культура . об
служивания, более домаш
ними стали обеды. И если 
раньше в книге жалоб и 
предложений сплошь были 
жалобы, то в этом году 
здесь одни благодарности.

Добрые перемены радуют, 
однако и недостатков, как 
показывают проверки, еще 
немало. И не все вопросы 
можно адресовать только 
работникам пище^оков. О 
поверхностном общественном 
контроле уже говорилось. 
Эта поверхностность сказы
вается не только на качест
ве и ассортименте блюд.

Конкретное дело 
профсоюза

Заметно изменились в ра
бочей столовой интерьеры 
обеденных залов, буфетов. 
Новая мебель, красивые 
шторы, люстры, красочно 
оформленные меню... Толь
ко вот посуды маловато.

— Иные посетители при- 
хватьшают ее с сс^й  после 
обеда. Недавно провели сов
местный рейд с обществен
ностью и только за один час 
обхода кабинетов заводо
управления 71 тарелку там 
обнаружили, — говорит за
ведующая столовой «Сиб- 
электросвета» С. Н. Басала
ева.

— Во время проведения 
ударного месячника по при
ведению столовых в образ
цовое состояние закупили 
многое из посуды, в том чи
сле и приборы для специй. 
А  сейчас, видите, их нет. В 
первый же день, как выста- 
вилщ дежурные задержали 
восемь человек с этими при
борами. Одна из работниц 
цеха Xt 2 даже новый стул 
в свою контору потащила,— 
рассказывали в столовой 
сибэлектромоторовцев.

Да, проблема. Конкретное 
дело для профсоюзных групп.

Немало точек приложения 
сил и для профкомов. Мед
ленно решаются вопросы 
улучшения условий труда, 
отдыха работников общепи
та. На «Сибэлектромоторе», 
например, для поваров и 
подсобных рабочих нет хо
роших санитарно-бытовых 
помещений, комнаты гигие
ны. «Пятачок» кухни в 
центральной столовой пере
насыщен оборудованием. Из- 
за этого и с диетпитанием 
не развернуться.

— В связи со сдачей но
вого корпуса, — говорит ди
ректор столовой Г. А. Бара
нова, — нас обещали расши
рить. Тогда смогли бы от
крыть магазин «Кулинария», 
оборудовать, диетзал и ка
фетерий. Но сейчас у адми
нистрации резко изменились 
планы. Даже наши подсоб
ки забрать хотят.

Такая вот «забота» о сво
ем цехе № 1. На этом пред
приятии, кстати, так и не 
довели до конца ремонт 
центральной столовой. С 
большими недоделками в 
«Сибэлектросвете» сдана по
сле непростительно затяну
той реконструкции столовая. 
«Резиновым» стал здесь во
прос об оборудовании диет- 
зала, а также о расширении 
буфета для цехов на Кола- 
ровской площадке.

Вот где профкомам надо 
смелее использовать свои 
большие возможности.

Подтянитесь,
смежники!

Вудет ли полноценным 
обед в столовой — зависит и 
от ряда смежников общепи
та. Чтобы повысить их от
ветственность, облсовпроф 
организовал не так давно 
соревнование по принципу 
«рабочей эстафеты». Был за
ключен договор о творчес
ком содружестве трудовых 
коллективов предприятий 
пищевых отраслей, авто
транспорта, СПК по торго
вой технике. Это пошло на 
пользу делу. Число претен
зий сократилось, но, к со
жалению, они еще есть. На
пример, к мясокомбинату по 
качеству приготовления мо
сковских котлет и пельме
ней. Большими партиями 
завозит хлебокомбинат кун- 
цевокую булочку, которую 
берут неохотно. Так, в бу
фете цеха №  6 «Сибкабеля» 
после обеда более 200 було
чек возвращается с грязны
ми тарелками назад. Всего 
два-три наименования сока 
поступает с базы. Сотнями 
килограммов везут в столо
вые яблоки, лук, грейпфру
ты. Причем, мягко говоря, 
качества неважного. И где 
хранить это, ведь и так тес
нота. и перерабатьшать в 
таких количествах некому 
— столовая же не перераба- 
тьшающая фабрика...

— Работаем вслепую. 
Только к середине месяца 
нам «спускают» фонды на 
мясопродукты, — делится 
наболевшим директор столо
вой Г. А. Баранова.

Посетителя Эта «кухня» 
не интересует. И в своих 
требованиях он прав. Зна
чит, только улучшением ин
терьера не обойтись.

6. СИМОНЦЕВА.

Е Ж Д У Н а Р О Д Н £ Р Я ^

М астер  и педагог
Тридцать лет трудится Мария Луки

нична Егорова в СПТУ-12. Пришла совсем 
еще девчонкой в родное (потому что сама 
училась здесь) училище, отрастав один 
год на швейной фабрике. И стала масте
ром производственного обучения, то есть 
одновременно и педагогом, *i производст
венником.

Базовое предприятие СПТУ-;12 — швей
ная фабрика всегда ждет выпускниц Ма
рии Лукиничны. Здесь уже знают, что от 
мастера Егоровой придут хорошие работ
ницы, многим згчащимся присваиваются 
высокие разряды.

Но не только профессиональной подго
товке уделяет Мария Лукинична внима
ние, но и воспитанию учащихся.

Нередко трудно приходилось мастеру 
Егоровой с ее воспитанницами: обиды
больно ранили сердце, доброта часто оста
валась без ответа. Терпела, не ожесточа
лась, мучительно искала подход к девуш
кам. Ее чуткость, доброжелательность не 
раз помогали растопить лед непонимания, 
враждебности между ней и строптивой

группой. Помогают тут и знания психо
логии, зна/комство с родителями своих 
учениц. И этот контакт дает хорошие ре
зультаты: нет опозданий, срывов занятий, 
правонарушений.

С первого курса Мария Лукинична учит 
самостоятельности в ра15оте. Она умело 
сочетает контрюль и самоуправление. И 
псвтому ее ученицы быстро ориентируют
ся в сложных производственных услови
ях, легко вливаются в коллектив. Опыт 
работы Егоровой со звеньями и форму 
бригадного подряда освоило и СПТУ-13.

Многие годы М. Л. Егорова была пред
седателем народного контроля, теперь она— 
заместитель секретаря парторганизации 
училища. В коллективе уважают Марию 
Лукиничну за человечность, знание своего 
дела.

р. с к р и ш г а к о в А .

НА СНИМКЕ: М. Л. Егорова (в центре) 
со своими воспитанницами — молодым 
специалистом И. Ворониной (справа) и 
учащейся А. Лугиной.

На службе здоровьл

пшь тмы в т т  спокойны
Что может сравниться с родительской тревогой, когда 

заболевает ребенок? Кажется, отдал бы все, только бы 
видеть его здоровым. Сколько боли и надежды в глазах 
матери, когда она ожидает врачебного «приговора» свое
му малышу. И как замирает у нее сердце, когда врач го
ворит о необходимости госпитализации. IfoK же он там, 
без нее?..

Испытали такие чувства 
недавно и мы, но ншграсно. 
Троих наших детей почти 
одновременно положили- в 
детскую клинику Томского 
медицинского института с 
тяжелой формой пневмо
нии. (Пишем «наших» — по
тому, что одна из авторов 
этих строк — их бабушка, 
вторая — мать). Тревоги 
рассеялись, когда мы уви
дели, что в клинике ребя
тишки окружены постоян
ным неусыпным внимани
ем, настоящей материнской 
satxiTOH. И сейчас, когда у 
наших малышей дело пошло 
на поправку, их из больни
цы выписали, нам хочется 
рассказать о коллективе до
кторов, сестер и санитарок 
клиники. Рассказать для 
матерей, чьи дети еще бу
дут там лечиться. Пусть ма
мы будут спокойны.

Вот спозаранок, в шесть 
утра, появляется в палатах 
воспитательница Александ
ра Алексеевна Козлова. По
степенно просыпаясь, дети 
тянутся к ней. Ласковый 
голос, нежное прикоснове
ние рук — и вот они уясе 
поднимаются, наводят ут
ренний туалет. Маленьких 
она сама и умоет, и приче
шет, заправит постели. В 
течение дня палата самых 
маленьких, где Александра 
Алексеевна бывает большую 
часть времени, — самая 
привлекательная для ос
тальной ребятни. Здесь то 
слышатся интересные сказ
ки, то полным ходом идет 
игра.

Не нужно волноваться и 
за школьников. Добросове
стный, спокойный педагог

Людмила Михайловна Ер
шова поможет им не от
стать в учебе. Хоть возраст 
учеников -разный, и гфо- 
граммы тоже — от первого 
до старших классов, — учи- 

' тельница с каждым за
нимается индивидуально и 
обстоятельно. Стара|ет<сяу 
чтобы весь учебный мате
риал был пройден и в то 
же время чтобы больные 
не утомились.

Когда подходил новогод
ний праздник, не скроем, 
мы очень переживали за 
своих ребятишек. Взросло- 
му-то обидно бывает прово
дить его в больнице, а ка
ково детям? Но и здесь мы 
зря переживали. В красиво 
украшенной клинике бьш 
устроен превосходный ут
ренник, к детям приходами 
Дед Мороз со Снегурочкой, 
нагруженные подарками, 
сыпали загадками, прибаут
ками. Каждый малыш смог 
проявить себя на этом пра
зднике. Достаточно оказать, 
что ни один ребенок не ос
тался в тот день без карна
вального костюма. Столько 
было радости! Наверняка 
она приблизила выздоровле
ние маленьких пациентов, 
эта неподдельная радость.

Наступает «тихий час» — , 
везде тишина, ни шороха, 
ни разговора. Только сани
тарка Валентина Матвеев
на Тюменцева — тетя Валя, 
как зовут ее дети, — моет 
пол в коридоре. Чистота 
здесь возведена в ранг зако
на, Пристально следит за 
этим сестра-хозяйка Вера 
Ивановна Канашина: у де
тей всегда , белоснежньхе по
стели.

Ковда обитатели клиники

усаживаются за обеденные 
столики, то к ним устрем
лено внимание многих ра
ботников. Ни один ребенок 
не уйдет в палату, не поев 
как следует. Старшего уго
ворят, младапего накормят. 
Меню всегда выдержано, 
все приготовлено вкусно, 
есть и фрукты, и соки.

Нельзя не отметить кро
потливый, добросовестный 
труд старшей медсестры 
Людмилы Петровны Спири
ной, сестер Любови Алек
сандровны Кооеко, Нины 
Михайловны Аникиной, По
лины Михайловны Карасе
вой и многих других.

Но, конечно, решающую 
роль в выздоровлении па
циента играет врач. Детско
му врачу, кроме чисто про
фессиональных качеств, 
необходимо обладать умени
ем общаться с детьми, по
нимать их. Нельзя, чтобы в 
сознании ребенка понятие 
«доктор» ассогщировалось с 
воспоминанием о страхе, бо
ли. Елена Николаевна Тито
ва, которая лечила наших 
ребятишек, — врач, что на
зывается, милостью божьей. 
Как она умудряется пом
нить о каждом своем паци
енте — все? Она каждый 
день знает, кто, как из ее 
ребят спал, что ел, какое у 
него настроение, как про
двигается лечение. Если в 
чем-то сомневается — обя
зательно покажет ребенка 
«узкому» специалисту, посо
ветуется, сменит назначе
ния, если нужно.

Всем докторам и сестрам 
детской клиники мы от ду
ши говорим спасибо, а роди
телям советуем: не бойтесь 
доверять этому замечатель
ному коллективу своих де
тей.

Л. КУЗЬМИНА, 
мастер-ковтроЛер рем- 

быттехаякн;
О. АПОЛЬСКИХ, 

инженер-строитель, 
г. Томск.

в д е ф и ц и т е
мощь ПЖ РУ в изготовлении 
:реаин[техническиас изделий, 
запорной арматуры, смеси
телей, задвижек и так да
лее. Такие задания были 
выданы Томскому заводу 
резиновой обуви, заводам 
режущих инструментов, 
электротехническому, Пуш
кинскому отделению «Сель
хозтехники», производствен
ным объединениям «Кон
тур» и «Сибэлектромотор» 
и т. д. Но решение не вы
полняется. Руководители 
этих предприятий живут, 
видимо, в ведомственных 
домах, и вопрос о содержа
нии городского жилого фон
да их не волнует. Но что бу
дет, когда ведомственный 
фонд отойдет под крыло 
ПЖРУ? Ненастойчивы и в 
горисполкоме.

Это только проблема сан- 
техникм, но ведь управле
ние выполняет работы по 
Ремонту ветхого жилья. За

меняем полы, двери, рамы, 
обновляем кровлю. Работы 
много, но и тут загвоздка— 
приходится производить ре
монт без расселения жиль
цов. В их присутствии заме
няем пол в квартире, ис
пользуем (электросварку 
(температура пламени 6 ты
сяч градусов), вьшолняем 
другие работы. Кругом 
огонь, пыль, дым, и здесь же 
старики, дети, которым при
ходится все это время жить 
без воды и тепла. Да и нам, 
строителям, не развернуться. 
Вокруг ковры, мебель, одеж
да. Порой нас не пускают с 
таким ремонтом на порог, 
а мы предложить ничего 
другого не можем. Начи
наются тяжба, уговоры. 
Чтобы ремонт производить 
комплексно, включая сан
технику, электрику, обще
строительные работы, нужен 
маневренный фонд.

Сейчас, ремонтируя дере
вянный жилой фонд, мы не 
можем выселить пять-де
сять семей, а придет время, 
когда необходимо будет ре
монтировать пятиэтажные 
дома, возможно, с новой пе
репланировкой. Что будет 
тогда? Уходить от создания 
маневренного жилого <^нда 
нельзя, но и это только 
часть проблемы. Чтобы быть 
готовыми к таким объемам, 
необходимо укреплять про
изводственные базы в жи- 
лищных трестах и РСУ.

В настоящее время в сто
лярной мастерской разме
щено всего два станка, при
чем рейсмусу более 20 лет. 
И мы больше его ремонти
руем, чем работаем на нем. 
Практически все столярные 
изделия делаем вручную —  
топором и стамеской, причем 
из сырого нестандартного' 
пиломатериала, к тому же 
только одного размера —

40 мм. Как изготовить подо
конник, двери, если по 
СНиПу положено плахи в 
50—60 мм, а мы их не 
имеем?

Мы построили новый цех 
столярных изделий, но 
сдать в эксплуатацию не 
можем — нет деревообраба
тывающего, электросилового' 
и вентиляционного оборудо
вания. Еще хуже с цехом 
сантехнических заготовок, 
который мы также в бли
жайшее время запустим, 
если город поможет неболь
шой частью кирпйча и же
лезобетонных изделий.

Не хватает производствен
ных площадей. Не менее 
сложная обстановка и с про- 
ектню-сметной документа
цией. На нынешний год 
обеспеченность, ею состав
ляет всего 54 процента. Кон
тора «Томсккоммунпроект» 
не обеспечивает нас в пол
ном объеме. Настала необ

ходимость ПЖРУ иметь 
свое проектное бюро.

Очень важный вопрос — 
проблема рабочих рук. 
Укомплектовано РСУ кадра
ми наполовину. Производ
ственную программу выпол
няем в основном временны
ми рабочими. Специалисты 
к нам не идут.̂  Трудности 
известные — жилье. Строим 
мы деревянные двухэтаж
ные дома сами — в среднем 
по три квартиры в год, а 
нуждается в улучшении 
жилищных условий 58 че
ловек. Какой выход? В го
роде расселяется много вет
хих жилых домов. Мы смог
ли бы восстановить их и за
селить своими работниками, 
но горисполком не поддер
живает нас в этом.

В условиях сегодняшних 
перемы!, когда вся страна 
резко взяла курс на пере
стройку всего государствен
ного механизма, негоже и

нам, коммунальщикам, топ
таться на месте. Но нейоз- 
можно добиться улучшения 
в 01бслуживании без заин
тересованного участия со 
стороны горисполкома и об
ластного управления жи
лищно-коммунального хо
зяйства.

А. РЫНДИН, 
главный инженер РСУ 

Томского городского 
производственного жи

лищно - ремонтного 
управления.

От редакции: В выступле
нии А. А. Рындина поднят 
важный вопрос — о разви
тии ремонтного строительст
ва в Томске. Он тем более 
актуален, что недавно при
нято постановление бюро 
областного комитета партии 
о развитии жилищного стро
ительства в области, в ко
тором обращено серьезное 
внимание на восстановле
ние и ремонт жилого фон
да. Учитывая, что замеча- 
1ше автора адресуется гор
исполкому и облкомхозу 
второй раз, мы надеемся 
получить от этих инстанций 
деловые и конструктивные 
ответы.

н я » о р м а ц и я
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Леса, отравленные 
т у ч е й

с  каждым годом на территории Североамерикан
ского континента сокращаются лесные массивы. 
Йричин здесь много. Это и хищническая вырубка 
древесины, и пожары, уничтожающие лесные уго
дья, и мириады вредителей, которые точат дере
вья. Но есть и еще одна «рукотворная» напасть, 
которой подвергаются лесные массивы Соединен
ных Штатов Америки и Канады. Деревьям угрожа
ют... дожди. Правда, не обычные, которых всегда 
ждут с нетерпением зеленые друзья, а «кислые», 
точнее, кислотные. Они выпадапот на значительной 
части территории обеих стран.

Причина образования кислотных дождей — пре
ступная деятельность монополий. Владельцы хи
мических заводов и особенно тепловых электро
станций, где в качестве топлива используется низ
косортный уголь, мало озабочены состоянием окру
жающей среды. Они предпочитают эк{Жомить на 
очистных сооружениях, относя ассигнования на 
них к «непроизводительным расходам». Через 
дымовые трубы в атмосферу ежедневно попадают 
тысячи тонн промышленных выбросов, среди кото" 
рых наиболее опасны окислы серы и азота. Имен
но эти ядовитые вещества и служат основой кис
лотных дождей. ч

В недрах облаков, пропитанных окислами, слов
но губка, происходят бурные химические реакции. 
Солнечная радиация значительно ускоряет их, вы
ступая в роли природного катализатора. В резуль
тате получается настоящий «коктейль» из серной 
и азотной кислот.

В общеконтинентальном загрязнении воздуха на 
долю Соединенных Штатов приходится примерно 
75 процентов. Поэтому не вызьшает сомнения, что 
главная вина за кислотные дожди, выпадающие и 
над канадскими, и над американскими лесами, ло
жится на монополии (ЬША.

Ботаники Вермонтского университета, пишет 
еженедельник «Ньюсуик», выяснили, как происхо
дит заражение и последующая гибель деревьев. 
Механизм достаточно прост. Регулярно проникая 

, вместе с дождевой водой в почву, кислоты вымы
вают содержащиеся в ней металлы, и могучие ели, 
способные противостоять любому урагану, быстро 
чахнут и засыхают.

Из года в год в североамериканских лесах нахо
дят все больше растений, пораженных различными 
заболеваниями. Доктор Фогельман считает, что и 
здесь не обошлось без пагубного влияния кислот-, 
ных дождей. Они значительно понижают устойчи
вость дерева к различным грибкам и микробам. 
Оно легче поддается атакам насекомых. Рост мо
лодых побегов существенно замедляется. Причем 
более всего страдают хвойные породы — ель и 
пихта.

Губительное воздействие кислот проявляется в 
гораздо большей степени, когда вблизи от лесных 
угодьев расположены промышленные предприятия. 
В этом случае на деревьях осаждаются мельчай
шие частицы выбросов и оно постепенно гибнет: 
кислота разъедает хвою или листву и губит кор
ни. На десятки километров вокруг промышленных 
зон вместо зеленых крон можно увидеть лишь чер
ные голые скелеты, словно после обширного лесно
го пожара.,

Канада уже долгие годы пытается найти общий 
язык с Соединенными Штатами, с тем, чтобы сов
местно выработать комплекс мероприятий по борь
бе с экологическим бедствием. Однако американ
ская сторона относится к этим попыткам без энту
зиазма. Из-за противодействия монополий, перего
воры между представителями двух стран, как пра
вило, заканчивались безрезультатно. Если не пред
принять действенных мер, считает канадская газе
та «Ситизен», то к концу нынешнего столетия при
роде Северной Америки будет нанесен такой ущерб, 
от которого она вряд ли оправится.

Н. ГОНЧАРОВ.

Секреты красоты 
К л е о п а т р ы

Какой косметикой пользовались женщины антич
ного мира? Единственные сведения об этом дошли 
до нас из книг Плиния Старшего и Диоскорида,

I греческого врача при дворе императора Нерона. 
Однако древние тексты неполны, часто искажены 
средневековыми переписчиками. Раскрыть эту тай
ну взялся итальянский химик Джузеппе Донато.

В 1971 году Донато пригласили принять участие 
в исследовании найд№ного в Румынии древнерим
ского саркофага. Рядом с удивительно хорошо со
хранившимися останками женщины был обнару
жен целый косметический набор I века нашей эры. 
Тщательно обследовав находку, ученый выступил 
с докладом о ней и тогда же решил попытаться 
воссоздать духи и мази, которыми пользовались в 
Древнем Риме.

После долгих экспериментов Донато удалось из
готовить «Родиний» с запахом розы, вербень: и ли
монника, «Миртолавр», «Телинум», которым поль
зовался Цезарь, «Сузинум», пахнущий лилией, и 
целый ряд других духов. Однако особенно иссле
дователя заинтересодали мази. «Подлинные духи 
создали арабы путем дистиляции растительных ве
ществ, — поясняет он. — Для античности же были 
характерны жирные мази, смягчаю1цие кожу. Их 
применение было необходимостью, так как мыла 
еще не было и древние римляне пользовались пем
зой, мелом или буковой золой. Так что мазь с бла
говониями была не просто модой, но и лекарствен
ным средством».

Джузеппе Донато не только воссоздал ряд мазей, 
но и установил, что они использовались и для при
готовления пищи. Удалось ему сделать и весьма 
любопытные открытия. Оказалось, римлянам был 
известен жепь-шень, доставлявшийся из Китая, а 
одним из ингредиентов бальзама Марии Магдали
ны, о котором упоминается в библии, был редчай
ший нард с Гималаев...

В настоящее время Донато работает над восста
новлением косметических и фармацевтических пре
паратов, которые изготовлялись в древней лабора
тории, ^наруженной на берегах Мертвого моря. В 
1 веке до нашей эры лаборатория действовала под 
непосредственным руководством знаменитой еги
петской царицы Клеопатры. Ученому уже удалось 
воссоздать ряд мазей и других средств, хотя при
меняемая им технология пока еще слишком слож
на, чтобы можно было наладить массовый выпуск 
античной косметики. Впрочем, Джузеппе Донато 
гораздо больше волнует разгадка тайны бальзама 
Иудеи, который вьщелялся из бальзамина — кус
тарника, завезенного, по преданию, царицей Сав- 
ской и подаренного ей Соломону. В древней Иудее 
это растение считалось столь ценным, что во время 
войн с Древним Римом его уничтожали, чтобы оно 
не попало в руки врагу. Римляне все-таки сумели 
завладеть бальзамином и наладили производство 
его смолы, продавая ее по цене вдвое дороже ее 
веса в серебре. Сегодня бальзамин считается вы« 
мершим видом.

Пока что духи и мази Древнего Рима можно уви
деть толвко на вьктавке. Но кто знает, не станут ли

L
OHH забтра достоянием современных модниц.

И. СУРИН.
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Валя получила записку, в 
которой сказано: «Хочишь
увидить сюрприз — прихо
ди в 10 часов к Лисице на 
песчаную косу. Не пожале- 
ишь».

Подписи не оказалось, но 
ясно было по почерку и 
ошибкам, что писал это од
ноклассник Сенька Корнеев. 
Конечно, он что-то задумал 
со своим неразлучным дру
жком Витькой Степановым, 
которого все зовут Кудоем. 
Прозвище Степанова роди
лось так: он считал, что сло
во куда — существительное, 
заставили просклонять это 
слово на уроке, в творитель
ном падеже получилось — 
кудой.

Оба дружка — самые не
управляемые люди в шестом 
классе. Валя засомневалась 
— идти ли? Не пойдешь, 
скажут — струсила.

На реке Валю и вправду 
ждал сюрприз;, на плоту-па
роме уносило Валину люби
мую корову, которую все 
называли Рыбкой. Эту бело
бокую буренку Валя недавно 
доила на летней дойке, а 
теперь ее надо было спасать.

Вале вызвались помогать 
другие девочки. Им при
шлось пережить многие ис
пытания и приключения, в 
которых участвовали и ви-- 
новники происшествия — 
Корнеев и Степанов.

Юных читателей всегда 
манит необычное, неизве
данное. В новой повести Т а - ' 
мары Каленовой 'действие 
развивается не на иной пла
нете, не на другом матери
ке, она описывает места 
привычные и знакомые. Та
ежный поселок. Летняя дой
ка. Вышка нефтеразведчи-

ков. Север нашей области. 
Но читателя ждут открытия, 
герои повести станз^г его 
друзьями, он будет пережи
вать за них, волноваться. 
Этому поможет высокая до
стоверность всего описанно
го.

Я верю в Валю, которая 
очень любит коров и учится 
у матери на дойке уходу за 
ними. Пусть кто-то считает, 
что доярка Найденцева 
«слово знает». Валя давно 
подметила, что ее мама про
сто очень любит своих подо
печных. Она и картошку 
буренкам дает только тща
тельно вымытую, и самих 
коров часто моет, заботливо 
расчесывает их шерсть. 
Пусть кому-то это кажется 
причудой, только не Вале. 
Она понимает, что коровы 
чувствуют, кто к ним дейст
вительно хорошо относится, 
а кто только видимость это
го создает.

Их не перепутаешь, этих 
мальчишек и девчонок. У  
каждого из юных героев 
уже сложился свой непов
торимый характер, здесь— 
влияние семьи^ пример 
старших, влияние всей ок
ружающей обстановки".

Кр$1сивая и несколько бес
путная Розка о труде отзы
вается пренебрежительно. 
Она считает, что жизнь 
должна быть прежде всего 
беззаботной и веселой.

— А  кто работать будет? 
— спрашивает Валя.

— Пусть машины работа
ют, — отвечает Розка,— ма
шинный век.

Сестрьг-близнецы Абачины 
только внешне одинаковые. 
Нина — спокойная и обсто

ятельная, Катя — более эмо
циональна. Сенька может 
нахулиганить, но может и 
смастерить что-то очень по
лезное для школы или хо
зяйства. Неровный его ха
рактер отчасти, может, обу
словлен тем, что его отец- 
лесоруб погиб в тайге.

Характеры обычно прове
ряются в экстремальной си
туации. Это очень хорошо 
показано писательницей. Пе
ред лицом опасности прояв
ляются лучшие человеческие 
черты и ленивой Розки, и 
безалаберного Кудоя, а 
Сенька оказывается реши
тельным и мужественным 
пареньком, способным на 
крепкую дружбу и самопо
жертвование.

Ребятам в пути припнюсь 
пережить и «кораблекруше
ние», когда утонула дыря
вая лодка, и ночевку в не
знакомом лесу, где при
шлось самим добывать пи
щу, и встречу, с медведем, и 
многое, многое другое. И 
они ■словно сразу стали 
взрослее, поняли, что очень 
зависят друг от друга, осо
знали значеКйе коллектива.

Хорошо показано писа
тельницей, как прорастают 
первые ростки .чистой и 
светлой юношеской любви.

В повести немало интерес
ных примет быта современ
ного северного трудяги-по
селка. Яркие описания-тре
вог и забот сельских труже
ников делают повествование 
емким и выпуклым. Есть 
здесь непростые судьбы, 
предания прошлого, вдох
новенные описания сибир
ской природы.

Любовь к какому-то кон

кретному делу закладывает
ся в человеке с очеКь ран
них пор. Важно вовремя 
подметить склонности и спо
собности ребенка, направить 
их в нужную сторону. В 
этом одинаково велика роль 
родителей и школы. Такая 
мысль проглядьшается во 
многих эпизодах повести. 
Ребята, возможно, будут чи
тать повесть как-то иначе, 
по-своему. Но и они при 
этом Почувствуют свою кров
ную связь с делом отцов,' с 
родной землей. Я в этод1 
уверен. '

Героиня повести раздумы
вает о том, что,. видимо, не 
смогла бы уехать куда-то В 
иные места с этой земли, 
где, как говорят, северяне, 
когда-то повесили ее зыбку. 
«Гнус, комары, мошка... мо- 

■ крецы — зловредные суще
ства в два раза меньше мо- . 
шки: их даже не видать, а 
проведешь рукой — она ста
новится мокрой... Испарения 
болот. Суровый лес. Невели
кая река, в которой сырая 
вода — не замерзшая — бы
вает всего лишь неполных 
два месяца. Белые июльские , 
ночи, никем не воспетые 
так, как белые ленинград
ские... Трудная земля, ску
пая на тепло и нежность...».

Важно, ■ что в повести 
Т. Каленовой любовь к ге
роям не подменяется умиле
нием, ход жизни дан в есте
ственном двия'сений, как ес
тественно течет таежная 
речка Лисица, уносящая в 
неведомые дали плот с лю
бимой Валиной буренкой.

Достоверность всегда свя
зана с четкостью деталей, с 
добрым знанием природы, 
обычаев, быта, с психологи
ческой точностью характе
ров. Все эти качества позво
ляют удерживать внимание 
читателя с большей силой, 
нежели сдма интрига пове
ствования. Это закон лите
ратуры. Дисательница Т. Ка
ленова работает в полном 
согласии с этим законом. 
Уверен, что ее книжка мно
гим нашим мальчишкам и 
девчонкам поможет найти 
свой правильный путь в 
жизни.

Б. КЛИМЫЧЕВ.

Комментарий после первенства
шахматистов сельского об
щества было напряжен
ным: областные игры «Сне
жные узоры», личное пер
венство облсовета в Белом 
Яре. Седьмое место «Уро
жая» в первенстве области 
— следствие недостатка 
опыта в соревнованиях та
кого уровня. До индивиду
альные результаты участ
ников говорят о высоких 
потенциальных возможно-

ПРОТИВ ГРОССМЕЙСТЕРОВ
В Баку завершился IX Всесоюзный ф и 

нальный турнир дворцов пионеров 1на приз 
газеты «Комсомольская правда».

«Спартак» — чемпион
в  ежегодном калевдаре 

шахматистов области два 
соревнования приковывают 
к себе особое внимание '— 
личное и командное пер
венства области. Первое да
ет представление об игре 
сильнейших шахматистов, 
второе — показывает, на
сколько возросли популяр
ность массовых шахмат и 
уровень игры.

Закончившееся недавно 
командное первенство обла
сти было не только самым 
представительным, но и 
щедрым на сюрпризы. Трем 
неизменным призёрам пос
ледних лет — командам 
«Спартак», «Буревестник» 
й «Труд» пришлось потес
ниться. Третье 'Место заняла 
«Юность» — команда Двор
ца пионеров. Шахматистам 
«Тру.да» пришлось на сей раз 
довольствоваться лишь пя
тым местом (впереди них 
еше и «Янтарь»).

Уверенно провели весь 
турнир «Спартак» и «Буре
вестник». Волею жребия 
они встретились в послед
нем туре. Счет 4:4 оказался 
в пользу спартаковцев, ко
торые и стали победителяг 
ми первенства.

Поистине «грозой автори
тетов»  ̂ оказалась команда 
«Урожай». Начало года для

стях коллектива, единствен
ного из всех, не проиграв
ших ни «Буревестнику», ни 
«Спартаку».

О силе участников, вы
ступавших на первой доске, 
говорит тот факт, что меж
дународный мастер В. Сер
гиевский (Стрежевой) ока
зался лишь пятым. А  выиг
рал турнир О. Потемкин 
(«Спартак)», опередивший 
по коэффициенту чемпиона 
области О.- Лоскутова 
(«Юность»),

Женский турнир также 
собрал сильнейших шахма
тисток. Чемпионка области 
Г. Маркман набрала менее 
пятидесяти, процентов оч
ков, а побелила здесь 
П. Хуруджи (Стрежевой).

Лучшие индивидуальные 
результаты показали: А. Тре
губов («Спартак»), М. Туль- 
чинский («Спартак»), А. Ре
зниченко («Юность»),
В. Медведев («Юность»), 
А. Харитонов («Буревест
ник»),

Командное первенство 
области было отлично орга
низовано и впервые прошло 
в течение девяти дней. Ду
мается, в ближайшем буду
щем незачем менять форму
лу соревнований.

С. ВОСТОКОВ.

Как вы уже знаете, сре
ди шести финалистов была 
и команда Томского Дворца 
пионеров. Об истории, тра
дициях и участниках про
шедшего финала мы попро
сили рассказать тренера 
молодежной сборной СССР 
Анатолия Быховского.

— Первый такой турнир 
был проведен по инициати
ве ЦК ВЛКСМ, Всесоюзного 
спорткомитета и Централь
ного шахматного клуба пят
надцать ■ лет назад. Сама 
формула этих' состязаний 
тфи1влекате(пьна: гроссмей
стеры — бывшие воспитан
ники своих Дворцов пионе
ров дают сеансы с часами 
ребятам из команд-соперниц. 
В составе каждой команды 
mecTij ребят и одна девуш
ка. В соревнованиях прини
мали участие москвичи (ка
питан — С. Макарычев), 
тбилисцы (3. Айзмапараш- 
вили), бакинцы (чемпион 
мира Г. Каспаров). Харькова 
(И. Дорфман), Свердловска 
(А. Панченко) и Томска.

Турниры Дворцов пионе
ров — хорошая школа для 
юных шахматистов. Через 
них прошли многие извест
ные гроссмейстеры — А. Ко
чиев, А. Юсупов, В. Чехов. 
Как известно, в дуэли Кар
пов-Каспаров было прове
дено 99 партий. Но была и 
сотая, точнее, первая. На 
финальном турнире в Ле
нинграде в 1975 году капи
тан челябинцев Анатолий 
Карпов выиграл у лидера

бакинцев — одиннадцати 
летнего Гарика Каспарова.

Капитаном команды Том
ского Дворца пионеров был 
в Баку гроссмейстер А. Вай- 
сер (Новосибирск). В ее сос
таве выступали Олег Лос
кутов, Андрей МЗокряк, 
Андрей Кириллов, Николай 
Батурин, Андрей Резничен
ко, Юрий Саликаев и Татья
на Шадрина. Набрав 34 очка, 
томская кома;^а заняла 
четвертое место. Лишь пол
очка отделили ее от бронзо
вого призера — команды 
Харькова.

А  выиграли турнир ховяе- 
ва соревнований — бакинцы, 
набравшие 39,5 очка. Солид
ный вклад в победу внес их 
капитан Гарри Кабпаров, 
показавший лучший резуль
тат среди гроссмейстеров — 
31,5 очка (вторая сумма 
очков у капитана томичей 
Анатолия Вайсера — 28,5). 
Па втором месте оказались 
в итоге московские школь
ники.

Специалисты отметили 
зрелую игру лидера томичей 
Олега Лоскутова, одержав
шего победы над Дорфма- 
ном и Панченко. Полтора 
очка принес команде Андрей 
Мокряк, сыгравший внИчью 
с Айзмапарашвили, Мака- 
рычевым, Дорфманом. Да и 
в целом наши юные шах
матисты выступили удачно.

О том, как проходил тур
нир в Баку, ребята и руко
водители команды раска- 
жут в ближайшем выпуске.

В А Ш  Х О Д !
Тем, «то внимательно следит 

за выступлением сильнейших 
гроссмейстеров, известно, что 
в Линаресе (Испания) завер
шился |суперфинальный матч 
претендентов. Этим и был выз
ван перерыв во встречах 
А. Соколов — читатели. По
следние ходы наших читате
лей, выбранные большинством 
голосов, были:

Партия А.
5. ... К(6-Н7 

Паартия Б.
5. Кь1-сЗ ... 

А ВОТ иан ответил гроссмей
стер:

Партия А.
6. с2—сЗ ...

Партия Б.
5. ... d7-de

С гроссмейстером Андреем 
Соколовым нам удалось дого
вориться о его приезде в Томен 
в конце этого года. Те из вас, 
чьи предлагаемые ходы чаще 
других совпадали со сделан
ными в партиях, будут доигры
вать позиции, возникшие к 
тому времени, в сеансе одно
временной игры.

|Напоиинаем позиции, воз
никшие после этих ходов. ,

Н О В О С ТИ

КУЛЬТУРЫ

праздник 
духовой . музыки
Областной смотр-кон

курс духовых оркестров 
гфошедший в Доме куль
туры ГРЭС-П, собрал 
шесть интересных кол 
лективов. На равных с 
городскими музыканта
ми выступил молодежный 
духовой оркестр Дома 
культуры «Юность» из 
поселка Белый Яр. А  
дипломы за три первых 
места получили музыкан
ты из Дома культуры 
имени Н. Острогюкого. 
которыми руководит
Н. Бородюковский, народ
ный коллектив духовой: 
оркестр электротехничв' 
ческого завода под руко
водством Ю. Бернштей
на, участники смотра из 
проийводственного объе
динения «Сибкабель» (ру
ководитель А. Сизов) и 
народный коллектив ду
ховой оркестр Дома куль
туры ГРЭС-П (руководи
тель П. Смоленцев). Про 
изведения, исполненные 
самодеятельными артис- 
ч̂ ами, были достаточно 
сложными и интересны
ми.

О. ЯРИНА.

Актуалькые
программы

Ростом мастерства по
радовали на конкурсе 
агитбригад самодеятель' 
ные коллективы из рай
онов области. Л"учшимИ 
бь4пи 'Признаны агитбрига
ды , «Парус» из Томского 
района, «Время» из До
ма культуры имени 
Н. Островского, «ЭпИ' 
центр» из СПТУ-10, 
«Улыбка» из совхоза 
«Чернореченский» и «То
мичка», представляющая 
детские дошкольные
учреждения. Кроме по
четных грамот, вручен- 
ньпс победителям конкур
са. специальные призы 
присуждались за удачное 
оежиосерское решение, за 
высокое исполнительс
кое мастерство, за ориги
нальный , драматургиче
ский материал. Вместе с 
тем жюри отметило, что 
порой бригады называют 
проблемы общего харак
тера без конкретного аД-. 
реса, недостаточно ис
пользуют местный мате
риал.

Л. ОБЪЕДКОВ.

Новая книга
в  Омском книжном 

издательстве вышла в 
свет книга томского пи
сателя Владимира Колы- 
халсгва «Tai6u^e облака». 
Книга издана в серии 
«Современная сибирская 
повесть». В предлагаемый 
читателям сборник вошли 
четьфе повести нашего 
земляка: «За сопками»,
«Сверчок», «Тающие об
лака», «Промоина».

Любовно оформленная 
книга издана 50-тысяч
ным тиражом. Скоро она 
появится на. прилавках 
книжных магазинов.

В. НИКОЛАЕВ.

П О ГО Д А

в  областной совет по ту
ризму и экскурсиям при
шла радостная телеграмма. 
В ней сообщается, что по 
итогам Всероссийского со
циалистического соревнова
ния 1986 года коллектив 
Томского бюро путешест
вий и экскурсий награжден 
переходящим Красным зна
менем Российского респуб
ликанского совета по ту
ризму и экскурсиям и ДК 
профсоюза работников
культуры.

ЗА  РАЗВИТИЕ ТУРИЗАЛА
Такая высокая награда 

томичам присуждена впер
вые. И Не случайно: годовой 
объем туристско-экскурси
онных услуг населению до
стиг четырех миллионов со
рока тысяч рублей, то есть 
увеличился по сравнению с 
1985 годом на треть.' В пу
тешествиях по стране побы
вало 39 тысяч томичей.

Во втором квартале лю
бители путешествий смогут 
отправиться по новому ав
тобусному маршруту вькод- 
ного дня «Томск — Новоси
бирск». Возобновляется
маршрут «Томск — Кемеро
во». Свой отпуск рынче мо
жно провести, приобретя 
путевку на поездку по одно

му из 140 всесоюзных й ме
стных маршрутов.

У|Спешно трудятся над вы
полнением плана и работ
ники Асиновского, Колпа- 
шевского, Стрежевского бю
ро. По итогам Всероссийско
го соревнования . они отме
чены дипломами 1П степе
ни.

О. НИКОЛАЕВА.

Сегбдня — облачно, вре
менами снег, ветер, север
ный, по югу — юго-запад
ный, 5—10 метров в секун
ду, температура 10—15, по 
югу о—5, в Томске 1—3 гра
дуса мороза.
• 3 и 4 апреля — местами 

слабый снег, слабые метели, 
ветер северо-западный, 9—14 
метров в секунду, темпера
тура ночью 18—23, при про
яснениях 32, днем 10—15, 
местами до 20 градусов мо
роза.

Редактор
Н. Г. HECTEPEHKOi

В театрах
ДРАМЫ

2 апреля. «Трудные родите
ли» — 19.

3 апреля. «Маленьний спаи- 
такль на. лоне природы» — 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

2 апреля в помещении ДК 
«Аванград» — «Сильва» —
19-30.

Дво|5ец зрелищ

и спорта
2 апреля. «Трембита» — ig.

Кино

4—5
апреля

Концертный зал 
(пр. Летша, 75)

ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР 
«МОЦАРТ И МИРОВАЯ МУЗЫКАЛЬНАЯ КУЛЬТУРА»

В программе:
В. Моцарт .— Симфония «Юпитер» до мажор КВ 551.
Э. Денисов — Камерная музыка для альта, клавесина 

и струнных.
А. Шнитке — Концерт для фортепьяно и струнных.
Дирижер — художественный руководитель и главный 

дирижер оркестра Илмар ЛАПИНЬШ.
Солисты — Станислав Почекин — доцент Свердловской 

консерватории (фортепьяно), Андрей Чудаков (альт).
Начало — в 19 час. 30 мин.
Действительны абонементы для преподавателей вузов, 

техникумов и школ города.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

2 апреля. «Зорро» (две се
рии) — 8-40. 11, 13-30, 16.
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО 
2 апреля. «Муж для мамы»

— 8-40. 10-20, 12, 13-40. 15-20, 
17. 18-40, 20-20, 22. «Гол за
бит» _  8.-40, 10-20, 12. 13-40 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «До 
опасной^ черты» — g ю-05
11-10. 12-15, 13-20, 14-25, 15-30,' 
18-35, 17-40. «Плюмбум, или
Опасная игра» (по театрально 
му принципу) — 19. 21.

«ОКТЯБРЬ»
2 апреля. «Новые похожде

ния Швейка» — 8-40, 10-20, 12 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20. 22’ 
«Джентльмены удачи» — 8-40 
12-10, 14. 18. 17-45, 19-25, 21-10' 
«Гиперболоид инженера Гари
на» — 10-30.

«ПИОНЕР»
2 апреля. «Айболит-66»

11- 10, 13-20. «Король Дроздо-
вин» .-г- 15-30. «Граф Монтв- 
Нристо» (две серии) — 17-10, 
20-20 . _________

имени И. ЧЕРНЫХ 
2, апреля. «Как три мушне- 

твра» (две серии) — 9, П-30. 
14. 18-30. 19. 21-20. «Любовь и 
азробииа» _  "9, 10-40, 12-20.
18, 17-40. 19-20. 21. «Мальчии- 
е-пальчик» — 14-20. .

«СИБИРЯК»
2 апреля. «Счастливые дни 

Мумитролля» — 9-20. «Плюм
бум, или Опасная игра» — ц ,
12- 40. 14-20. 18, 17-40, 19-20, 21.

11—12 апреля 11—12 апреля

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

Вечера - концерты

«МУЗЫКА И ВДОХНОВЕНИЕ»
в  празднике современного бального танца участвуют 

лауреаты и дипломанты международных конкурсов, кра
ев и областей Сибири, Урала, Дальнего Востока, Украи- ■ 
ны, Прибалтики и Таджикистана.

Вечерние программы ведет лауреат Всероссийского кон
курса дискоклуб ДК им. Н. Островского.

Начало: 11 апреля — в 15 и 19 час., 12 апреля — в 12 и 
18 час.

Касса — с 11 часов.

В Томском краеведческом 
мэд1ее открыта выставка 

«ЗОЛОТАЯ ХОХЛОМА»
(из фондов . Горьковского 
историко - архитектурного 
музея - заповедника).

Время работы — с 12 до 
18 час. 30 мин., в пятницу— 
с 12 до 17 час. 30 мин., вы
ходной — понедельник.

Принимаются заявки на 
экскурсионное обслужива
ние. Тел. для справок 2-31-88, 
2-30-47.

Т, 5, 16, 29 

2, 8, 15

ТЕАТР ДРАМЫ 
РЕПЕРТУАР НА АПРЕЛЬ

«ДИКТАТУРА СОВЕСТИ». 

«ТРУДНЫЕ РОДИТЕЛИ»

М. Шатров 

Ж. Кокто

4 

7

0, 19 

10

И, 19 

12

3 С. Лобозеров
«МАЛЕНЬКИЙ СПЕКТАКЛЬ НА ЛОНЕ ПРИРОДЫ»

А. Галин
«РЕТРО»

Л. Стумбре, У. Берзинь, 
«ПОВЕСТЬ О МАУГЛИ» М. Браун

И. Друцэ
«ПТИЦЫ Н>иПЕЙ м олодости »

_  __  Д. Килти
«МИЛЫИ ЛЖЕЦ»

А. Дударев
«ПОРОГ»

В Î yCttPCB
«РАЙОН ПОСАДКИ НЕИЗВЕСТЕН»'

14, 17, 23, 26 Б. Шоу, К. Фортюно, Э: де Филиппо;
«О, ЖВИЩИИЫ,„» о. Генри

___  Д. Попплуэлл
«м и сс и с  ПАЙПЕР ВЕДЕТ СЛЕДСТВИЕ»

А. Островский
«ДОХОДНОЕ МЕСТО»

П. Шено
«А  ДНЕМ ОН ИИ НА ЧТО НЕ ЖАЛОВАЛСЯ...»

26 — в 12 час. ' Г. Соколова
«ЦАРЕВНА-ЛЯГУШКА»

Главный режиссер театра — Михаил Ек>рис6в.
За справками обращаться по телефонам: 2-29-04 __кас

са, 2-21-60 — уполномочеш1ый по билетам, 2-28-46 — 
главнь1й администратор, 2-40-79 — заместитель директо
ра.

25'

18

Объединение заготовок 
Томского райпо доводят до 
сведения руководителей сов
хозов и индивидуальных 
сдатчиков, что в связи с 
ужесточением требований 
перерабатывающей промыш
ленности к качеству посту
пающего сырья кожи, 
предъявляемые к сдаче, X. 
должны быть приведены в ' 
полное соответствие е дейст
вующими ГОСТами, т. е. 
быть чистыми — освобож
денными от навоза, грязи, 
прирези мяса, * сала и дру
гих утяжелителей. Засолка 
кожевенного сырья дол^^на 
бьиъ прюизведена не позд
нее 2-х часов после съема 
•шкуры. Качественное кож
сырье принимается всеми 
заготовительными пунктами 
объединения заготовок Том
ского райпо и раз"ьездными 
заготовителями.

Вниманию автолюбителей, 
проходящих технический 
осмотр в 1987 году!

Томский областной центр 
« АвтоВ АЭгехрбслуживан;и£ » 
регулирует систему зажига
ния и карбюратор, проводит 
контроль токсичности отра
ботанных газов и выдает 
"соответствующий талон 
контроля.

Обращаться по адресу; 
ул. Ивановского, 6/1, еже
дневно, с 8 до 12 и с 13 до 
19 часов. Справки по теле
фону 5-75-61. ..

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются: ученики
печатников, приемщики на ^

ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕ!ДИй 
р е п е р т у а р  н а  АПРЕЛЬ 

В помещении ДК «Авангард»

«СИЛЬВА»
(оперетта в 3-х действиях)

23

«ВЕСЕЛАЯ ВДОВА»
(оперетта в 3-х действиях)

И. Кальман 

Ф. Легар

В. Казенин

13

27

«КАРНАВАЛ СВОБОДЫ»
(музыкальный памфлет в 2-х частях)

В помещбяия театра драмы
Премьера В. Казенин

«КАРНАВАЛ СВОБОДЫ»
(музьпсальный памфлет в 2-х частях)

А. Журбин
«ТРИ НЕВЕСТЫ ДЛЯ ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА»

(музыкальная комедия в 2-х действиях).

В помещении Дома союзов
1® А. Журбин

«ТРИ НЕВЕСТЫ ДЛЯ ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА»
Начало спектаклей — в 19 час. 30 мин. Справки по тел. 

1-42-51,

машины, машинисты на бу
магорезальные и размоточ
ные машины, инженер по 
оборудованию и ТБ, бухгал
теры, подсобные рабочие, 
кладовщик на центральный 
склад (ул. Парковая), днев
ная техничка, водитель ав
топогрузчика.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

Издательство «Красное 
знамя» меняет новый авто
кран 6,3 т на шасси 
«ЗИЛ-130» КС-2561К на но
вый автобус марки «ПАЗ-672» 
или «Таджикистан-5». Тел. 
1-43-27, 1-45-14.

T R Y M O y C T f»O M C T B A

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
В ГОСТИНИЦУ «СЕВЕРНАЯ»: горничных. Оплата тру

да т- сдельно-премиальная. Справки по тел. 2-23-23.

Ц НИИ ОНКОЛОГИИ ТНЦ АМН СССР: инженеров по 
медоборудованию и транспорту, старшего лаборанта, 
старшего бухгалтера, машинистку, медицинских сестер, 
зубного техника, санитарок, мрдеробщиц, лифпров, то
каря, гаэоэлектросва.рщика, сестер-хозяек, прачку. 
Справки по тел. 2-81-75,

НА ПРЕДПРИЯТИЕ «ТОМСКГОРСВЕТ» (ул. Шевчен
ко, 60): электромонтеров, водителей, мастера строитель
ного участка, мастера по эксплуатации сетей, инженера- 
телемеханика. На предприятии' есть столовая, магазин, 
ведется строительство жилья. Проезд на работу и с рабо- 
ть1 — служебным транспортом. Справки по тел. 4-61-71, 
4-77-17, 4-55-91.

 ̂ В ГРСУ-18 ТРЕСТА «ТОМСКГРАЖДАНСТРОЙ»
(ул. Маяковского, 25): каменщиков, штукатуров-маля-
рот, плотников, кровельщиков, мастера-строителя, стар
шего инспектора отдела кадров. Справки по тел. 1-02-07, 
1-02-14,-

Бюро по трудоустройству 
совместно с трамвайно-трол
лейбусным управлением про
должают набор на курсы во
дителей троллейбусов и~ 
трамваев. Принимаются 
мужчины, отслужившие в 
рядах Советской Армии, и 
девушки не моложе 17,5 лет. 
Срок обучения — 6 месяцев. 
Принятым на курсы выпла
чивается стипендия в раз
мере 100 руб. в месяц. Оди
ноким пре;50ставляется место 
в общежитии, бесплатный 
пр^зд в трамваях и трол
лейбусах. Желающие могут 
работать в депо в свободное 
от учебы время. Имеется , 
стол заказов. Средний зара
боток составляет 250—300 руб. 
в меся(ц. Управление имеет 
малосемейное жилье. До
ставка с работы и на работу 
— служебным транспортом, j 

За направлением на учебу * 
обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18; 
ул. Пушкина, 71. Справки по 
тел. 4-74-90, 1-47-94.

Кировский райком КПСС, 
администрация, партийная 
и профсоюзная организации 
«Томгипротранса» с прис
корбием извещают о смер
ти ветерана труда, члена 
КПСС с- 1929 года

САВУШКННА 
•Николая Ильича

н выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

т ~

НАШ АД РЕ С  
_________ М  ТЕЛЕФОНЫ .

634050, V 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103.

Приемная
1-44-35

редактора — Отдел пропаганды — 
1-М-31, 1-43-85

Заместители редактора -  
1-06-52, i-37-OS

секретарьОтветственный 
1-32-34 
Секретариат —
1-46-20
'Отдал партийной жизни — 
1-28 68, 1-28-42

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологни и стро
ительства — 1-36-44
А||^п|>омышланный отдел •:-

1-44-60, 1-48-48

Отдел наунн и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-28-80 
Отдел информации и 
культуры — 1.Д5-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-28-80 
Отдал писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдал фотоиллюстраций — , 
1-16-16 " . ' ;

Собственный корреспондент 
Кояпашеве — 36-55 
Собственный корреспендент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная •- 
1-Зб-бв .
Отдел объявлений —
1-00-62
Областная журналястекая 
организация — l-28-tO

Типография издательства «Красное знамя» 
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